

PEQUEÑAS VULGARIZACIONES

EL FUEGO DE PROMETEO

Yo no sé si Prometeo entregó a los mortales el fuego que robara del Olimpo; ignoro si ese titán, bienhechor de los humanos, mereció la cólera de Júpiter y fué encadenado por Hefestos en el más encumbrado picacho de la cordillera del Cáucaso para que las aves carniceras devorasen sus entrañas. El mito helénico era tan necesario como bello en una civilización todo arte y todo idealismo; pero anduvo el tiempo y los hombres de otras edades se dieron con ahínco a la plausible tarea de remover el fárrago de las fabulosas leyendas de dioses y héroes mitológicos, desfiguradas por el estro de los rapsodas ó por las especulaciones de los astrólogos. Los gérmenes de las ciencias humanas aparecen en ese inmenso cuadro infantil, oscurecidos por la ignorancia de los fenómenos de la Naturaleza, y la imaginación absorbe su parte con una metáfora brillante a la verdad descubierta siglos más tarde, como fruto legítimo de la investigación científica. Tal es la fábula mítica de Prometeo, entregando a los hombres el fuego que había robado del Olimpo, metido en una caña. En nuestros tiempos, cualquier ministro de Hacienda, de los que indirectamente han proclamado al Estado monopolizador del fuego, se hubiera limitado a imponer una tributación sobre la caña de Prometeo, y hasta, si el ministro era un tanto helenista y un algo más enamorado de los adelantos científicos, pudiera haber afirmado el legítimo parentesco entre la caña del titán y el encendedor automático moderno, en estos ó parecidos términos: «Puesto que Virgilio nos habla en la Eneida del pedernal; puesto que Prometeo fué encadenado junto a los yacimientos petrolíferos del Cáucaso, conocidos hace más de dos mil años, ¿qué aventura se corre al suponer que el famoso titán guardó en la caña un poco de petróleo? Ninguna, porque esos diminutos aditivos de ferrocenol, que Auer combinó para utilizar un residuo de la fabricación de sus mecheros de incandescencia, son sucedáneos industriales del pedernal de La Eneida, como los productos volátiles que desprende la mezcla del encendedor, embebida en gasolina, son también derivados de ese petróleo que hace más de dos mil años brotaba ya junto a las montañas del Cáucaso.

Pero si el petróleo no es digno de haber sugerido el mito helénico, puede, en cambio, afirmarse de ser actualmente, en la industria moderna, el impulsor de los últimos adelantos; puede aspirar al dominio del mundo.

Hace apenas una veintena de años ese líquido aceitoso y de olor nauseabundo, ese «indocumentado» que brota de la tierra precocido casi siempre de asfixiantes humaredas, que ofuscan los panoramas, nieblan el cielo y contristen a los hombres; ese ricción, alquimista prodigioso de calorías, era menospreciado por la industria, que tan sólo le permitía llegar hasta las máquinas a título de engrase; hoy todo ha cambiado: el nauseabundo líquido, después de haber hecho multimillonarios a Rockefeller y a Nobel, para que los legados de fortunas cuantiosas recompensaran el esfuerzo de los bienhechores de la Humanidad, ha devuelto la energía calórica que almacenaba en sus entrañas para que los hombres pájaros pudieran surcar los aires, para que los navegantes pudieran sumergirse bajo las olas en los submarinos, para que la Naturaleza, como reina que es de la libertad, según la hermosa frase de Alejandro de Humboldt, rompiera, mediante el progreso del automovilismo, esa torpe y engorrosa cadena de unidades que forman los convoyes ferroviarios modernos, y en la que marchan celosamente catalogados, con arreglo a tarifas, desde los borregos destinados al abastecimiento de la gran ciudad, hasta los más empingolados personajes.

¿De dónde viene? ¿Quién es este intruso que aspira a revolucionar la industria moderna? Infinidad de hipótesis se han establecido respecto a su naturaleza. Las más antiguas atribuyen su formación a descomposiciones operadas en el interior de la tierra de grandes aglomeraciones de la vida animal antediluviana, sorprendidas por las catástrofes que motivaron los trastornos geológicos de nuestro globo. Modernamente se le considera como un producto de la descomposición de las aguas subterráneas por carburos metálicos, de modo análogo a la que produce el gas acetileno. Numerosos químicos se han dedicado a investigar su origen y a realizar la síntesis de este combustible; pero la ciencia no se ha pronunciado todavía respecto a tales extremos.

Sea lo que fuere el misterioso acumulador de energía, hoy atrae el interés científico en todo el mundo; llega al mercado industrial a aportar su esfuerzo y rendir utilísimos servicios al hombre; a la fiebre del oro ha sustituido la fiebre del petróleo, y si, como permite suponer el descubrimiento frecuente de nuevos yacimientos, el petróleo se halla en las entrañas de la tierra en cantidad abundantisima, dentro de pocos años será proclamado el rey de los combustibles.

En todas partes se presenta el petróleo en multitud de condiciones. Al salir a la superficie es un aceite pesado, de color negrozco, con sedimentos verdosos; el agua salada y los gases hidrocarburos son sus indispensables acompañantes. Los tres inquilinos de las cavidades subterráneas habitan el interior de la tierra en grandes bolsas, superpuestas por orden de densidad. Si el Ayuntamiento de Madrid

ejerciera jurisdicción sobre estos vecinos de las regiones de los gnomos, los hidrocarburos serían los que satisfarían menos impuesto de inquilinato. Cuando el sondeo alcanza al depósito de gases, se precipitan éstos hacia el exterior en densas columnas humerales, y luego, por virtud de la presión, asciende el petróleo ó se le obliga a subir mediante bombas u otros aparatos hidráulicos, caso de que la presión no sea suficiente. Si transcurrido determinado tiempo en la explotación de un pozo arrojan las bombas al exterior el agua salada, el pozo se ha agotado y hay que proceder en sus inmediaciones a nuevos sondeos para encontrar otros yacimientos petrolíferos.

Dos países poseen hoy día las explotaciones más importantes de tan preciado combustible: Rusia y los Estados Unidos. Los yacimientos caucásicos fueron conocidos de tiempo inmemorial, sia que su inmensa riqueza pudiese alcanzar verdadero valor hasta que los progresos de la industria han llegado a realizar el motor de combustión interna.

La explotación rusa más antigua es la de la Nafta de Baku, que data del año 1875, y los dos primeros yacimientos puestos en explotación, los de Balakhany-Sabuntchy y Biby-Eybat, que ocupan una extensión de 110 hectáreas. Representa esta explotación, en la actualidad, un capital de más de 50 millones de francos. Además de Baku, que es el principal centro petrolífero del Cáucaso, otra Asociación poderosa, la Spies Petroleum C., opera en el centro de Grosny, con un capital de 750.000 libras esterlinas, en una extensión de 314 hectáreas.

Pero el país privilegiado es la América del Norte. El espíritu emprendedor de los yanquis encontró en esta riqueza natural amplio campo para desarrollar sus audaces iniciativas y sus colosales negocios, y la potente Sociedad del Standard Oil Cy. ha hecho al multimillonario Rockefeller el amo del mercado petrolífero del mundo, que oscila a merced de las conveniencias ó genialidades del llamado «rey del petróleo».

Los primeros yacimientos de los Estados Unidos fueron encontrados a lo largo de los montes Alleghany, el año 1860. Desde entonces, la explotación ha ido en progreso incesante en diversos Estados de la Confederación, sobre todo en Virginia, en California y en Pennsylvania, en los alrededores de Pittsburgh, que es la capital norteamericana del petróleo.

La iniciativa yanqui ha desarrollado en estas explotaciones toda la acometividad de la raza, y desde los yacimientos hasta las refineras y los centros de exportación del líquido combustible ha extendido esa prodigiosa red de tuberías llamadas «pipe lines», que se tienden paralelas a los rieles de las vías férreas y conducen el petróleo a Filadelfia, Baltimore y Nueva York, salvando distancias de más de 700 kilómetros.

El hombre busca, afanoso, el petróleo en todas partes, y además de los países que acabamos de citar, figuran en el mercado mundial los yacimientos austriacos de Galizia, los de Rumania, Méjico, Canadá, Perú, Argentina, Costa de Marfil, Indias neerlandesas, etc.

La lucha actual de competencia la sostienen dos poderosas Compañías: la Standard Oil y la Royal Dutch Petroleum. En ésta, como en otras empresas magnas, plantea el capitalismo la lucha de continente a continente.

La hulla, la vieja hulla, que mereció el desdén de griegos y romanos, que fué proscrita más tarde por un Rey de Francia y que se redimió del vilipendio con la invención de la máquina de vapor, comienza a sufrir las consecuencias del auge del petróleo. Un duelo original se plantea entre estos dos grandes acumuladores de la energía, que creó soles y mundos: los dos combatientes se disponen a la lucha industrial como en un duelo a muerte, y se transforman y modifican, despreciando en sus destilaciones nuevos subproductos combustibles para mover los motores modernos. A la gasolina del petróleo responde con el benzol la vieja hulla, y se da el caso de que en el mismo carburador rinden su potencia al genio del hombre.

En el horizonte industrial asoma triunfal el motor Diesel, confiado al petróleo; parece, pues, indudable que las ventajas de la lucha están de parte del combustible líquido: el automovilismo lo prefiere; los pequeños motores lo utilizan; la Marina sueña con hacerlo suyo para mover los grandes transatlánticos y los formidables acorazados; las locomotoras andan ya mediante la combustión del petróleo, que rápidamente se adueña de la tracción para desterrar al carbón milenario, desafiando antes de que la expansión del vapor viniera a revolucionar el mundo. Resta tan sólo solidificar el petróleo (ya solidificado en los laboratorios) por procedimientos que permitan utilizarlo industrialmente, y cuando esto se realice, que será muy en breve, el carbón quedará completamente vencido por el líquido combustible.

Convengamos pues, en que si no era petróleo el contenido de la caña de Prometeo, no valía la pena de que Júpiter le encadenase en el Cáucaso para que devorasen sus entrañas los buitres.

JOSE DEL CACHO.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"

ACTUALIDAD POLÍTICA

Después de la crisis

Jura del nuevo Gobierno.— Dos Consejos de ministros.

Juran los ministros

Con alguna anticipación a la hora señalada para el juramento, llegó a Palacio el Sr. Canalejas a ofrecer a S. M. la lista de todo el Ministerio y a someter a la firma los decretos de cese y nombramiento de consejeros de la Corona.

Próximamente ya las once de la mañana, fueron llegando los ministros a Palacio por este orden: Navarro Reverter, Arias de Miranda, Pidal, Alba, Luque, Villanueva, García Prieto y Barroso.

El Sr. Arias de Miranda dijo que hasta las siete de la mañana ignoraba que era ministro. Se enteró por un B. L. M. del Sr. Canalejas.

Gran número de periodistas se apresuraron a dar el pésame al general Luque por su degradación de familia. En el grupo figuraba el moro de Melilla Maymon, gran amigo de España y muy devoto de D. Francisco Peris Mencheta, en cuya casa se hospedaba. Vino a recorrer España.

Ha estado en Barcelona, Valencia y Madrid, y pronto marchará a Córdoba, Sevilla y Granada.

Vestía de jaique y turbante. Mientras se verificaba en la Cámara el juramento de los nuevos ministros, recibió por el Sr. Canalejas, llegó a Palacio en su auto la Infanta doña María Teresa con su precioso hijo el Infante D. José. S. A. se dirigió al Sr. Peris Mencheta, que con el moro estaba, y estuvo un breve rato hablando con Maymon, que se mantuvo en actitud de saludo militar.

Su Majestad el Rey vistió en la ceremonia del juramento el uniforme de almirante. Después presidió el Consejo de ministros, que, según la versión del jefe del Gobierno, se redujo a un cambio de impresiones sobre asuntos económicos.

Después del Consejo cumplimentó el nuevo Ministerio a SS. MM. doña Victoria Eugenia y doña María Cristina, que estuvieron muy amables y dieron singularmente la enhorabuena a los recién llamados a los Consejos de la Corona.

El Gobierno fué rodeado por gran número de periodistas al salir de Palacio. Los ministros nuevos dijeron que ayer mismo se encargarían de sus departamentos, poniéndose de acuerdo con sus antecesores.

Otro grupo de fotógrafos les esperó en la puerta del Príncipe. Hicieron varias instantáneas.

Los ministros se dirigieron al palacio de la cuesta de la Vega a cumplimentar a Su Alteza la Infanta doña María Teresa.

Mientras el Gobierno saludó a las dos Reinas, el Monarca marchó en automóvil al Campo del Moro, donde pasó a pie durante una media hora, acompañado de su ayudante el general Aranda.

Consejo con el Rey

Cuando regresó a su domicilio el Sr. Canalejas, después de haber asistido a la jura de los nuevos ministros y al Consejo presidido por el Rey, manifestó que el Gobierno habla cumplimentado a las Reinas y a los Infantes, y que en el Consejo se había limitado a hacer la presentación de los nuevos ministros, conocidos todos de S. M., por haber ejercido ya el cargo antes de ahora, teniendo para ellos las naturales frases de cortesía, y que siendo las negociaciones con Francia y la cuestión de la Hacienda las únicas que preocupan sobremanera al Gobierno, se dió la palabra al Sr. Navarro Reverter, quien, a pesar de no estar prevenido, hizo un discurso de tres cuartos de hora, en el que examinó nuestra actual situación económica, la cual ni se presta a optimismos, ni es tampoco desesperada.

Dijo el Sr. Canalejas que había quedado acordada la rehabilitación del Infante don Alfonso, hijo de la Infanta Eulalia, y que por la tarde se reunía el Gobierno a las seis en Gobernación para celebrar Consejo.

En éste quedaría acordada la fecha en que habrá de presentarse a las Cortes el nuevo Gobierno.

EL SEÑOR NAVARRO REVERTER

DECLARACIONES IMPORTANTES

Una de las notas más interesantes de la crisis es la entrada en el Ministerio del señor Navarro Reverter, no sólo por la gran autoridad de hacendista del nuevo ministro, sino porque es hoy esencial para la vida del Gobierno y para la vida del país la cuestión económica.

De cómo ha sido recibida la candidatura del Sr. Navarro Reverter da idea el alza experimentada por los valores públicos.

He aquí ahora las primeras declaraciones hechas por el nuevo ministro, en quien ha depositado toda su confianza el partido liberal para que resuelva las arduas cuestiones planteadas en el Ministerio de Hacienda.

Publica esas declaraciones nuestro querido colega La Mañana, y dicen así:

«La figura del día es el ministro de Hacienda: un renombre legítimo, un prestigio co-

nómico que llena el puesto y que es acogido con aplauso.

Quisimos ser los primeros en felicitarle y los primeros también en comunicar al público lo que ahora pudiese decir el nuevo ministro.

—El señor no está—nos dijo el portero.

—Eso de que no está, habrá que verlo—le contestamos.—Estando a la puerta el coche del Presidente del Consejo, al que decir tiene con quién habla ahora mismo el señor Canalejas.

—Le diré a usted: como está, si está; pero es como si no estuviera, porque ha dicho que no recibe a nadie.

—Eso es otra cosa; pero ya usted a ser tan bueno que pase una tarjeta.

—Mire usted que luego!

—No le dirán nada, pierda usted cuidado.

Y, en efecto, la tarjeta va en el ascensor, y mientras viene la contestación entablamos curioso diálogo.

—¿Es verdad que hacen ministro al señor?—pregunta el hombre de la galeonada librea.

—No le quede a usted duda. El «señor» es ya ministro.

—¿Pero acepta?

—Indudablemente.

—¿Pues nos han fastidiado!

—¿Cómo es eso? Explíquese.

—¡Apenas! ¡Con lo tranquilos que estábamos!

—¿Qué le pasará ahora?

—Le parece poco! Ascensor a todas horas. Señores que vienen. El portal lleno. Tarjetas, cartas, ¡casi nada!

—¿Usted hubiera preferido el viaje a Roma?

—¡Anda!, de eso hay que hablar. Yo nunca creí que fuésemos a Roma.

—Entonces, ¿usted quiere no salir de Madrid y que esto siga tranquilo?

—Le diré a usted...

No tuvo tiempo de decirlo, porque el timbre del teléfono llamó en ese instante. El «señor» esperaba al periodista.

D. Juan Navarro Reverter viene cariñoso a estrechar nuestra mano, y anticipándose a la felicitación, dice:

—Ya lo ve usted; yo he tenido más remedio; he aceptado, y, lejos de quejarme, sólo debo gratitud al Presidente por sus bondades para conmigo.

Desde Palacio vino a esta casa; hemos hablado más de una hora; estamos de acuerdo por completo, y, bien a pesar mío, tengo que volver al Ministerio...

—Para usted no es carga; usted ha de desentenderse y ha de prestar a la nación servicios como los de aquella triste época de las guerras.

—Los tiempos son mucho mejores. En aquellos días mandábamos a Cuba y a Filipinas centenares de millones; el país no tenía la capacidad contributiva que alcanza ahora; se luchaba con muchas dificultades, y nunca me cansaré de repetir que nuestra obra fué inmensa, porque se atendió a las obligaciones de momento, y al propio tiempo dejamos las cosas de modo que fué posible la obra del Sr. Villaverde. Sin esos cimientos su trabajo hubiera sido estéril.

—¿Ve usted paridad en las situaciones?

—De ningún modo! La situación actual no es comprometida, ni mucho menos. No sé en qué se puedan fundar ciertos pesimismo. No es que sea halagüeña; pero de eso a que se diga que estamos peor que en 1900 hay un abismo.

—¿Entonces...?

—Ante todo necesito enterarme del verdadero estado interior de la Hacienda. Aunque por mis aficiones no me he desentendido del estudio de estos problemas, no tengo la vanidad de creer que puedo estar impuesto a fondo de las cosas.

No es posible apreciarlo por los balances. Es necesario saber ante todo la importancia de los compromisos contraídos para el presente, para el año próximo y para diez años más. Cuando lo sepa, será ocasión que hablemos de recursos heroicos. Mientras, basta limitarse a hacer frente a la situación, que, repito, no es comprometida.

—¿Y cuando se conozcan esos compromisos...?

—Ya veremos si se pueden atender fácilmente. El recurso sería que yo fuese Moisés y que tocando la peña con la varita hiciera manar el oro (ó el agua, que también es precisa); pero como hay que ajustarse a la realidad, es fuerza que el remedio salga de los presupuestos.

—¿Acepta usted los que están presentados?

—No me parece serio ni práctico que a los tres meses de ejercicio se empiecen a discutir unos presupuestos que regirían lo más pronto tres meses después.

—Luego, ¿usted prepara una ley económica para que se discuta en octubre?

—¿Cómo en octubre! En mayo puedo llevar a las Cortes unos presupuestos.

—¿Para 1913?

—Indudablemente, para 1913. Este año tenemos el de 1911, prorrogado; de modo que no hay motivos para esas premuras si para esos trabajos baldíos.

Una vez argentina interrumpió:

—¿Papá! ¿Pero no sabes que te estamos esperando?

—Ya ve usted—nos dice D. Juan.—La familia quiere que me dé el aire, que aproveche esta última tarde que tengo libre.

Hablaremos, hablaremos mucho, y será cuando esté completamente orientado. A mí me gusta comunicarme con la Prensa; mi despacho está abierto para ella.

—Pues hasta entonces, y que le sea grato el paseo.

—Mire usted, ya he tenido una gran satisfacción. El Presidente me ha dicho que, contando con mi voluntad, dijo que iría yo a Hacienda. Se ha telegrafiado la noticia al Extranjero, y me saludan con un alza de 80 céntimos.

Poco después, al pie de la escalera, nos despedimos del atribulado portero, diciéndole amablemente cuánto sentimos su contrariedad.

Y es que nunca puede faltar a gusto de todos.

Notas y comentarios

En el Congreso reinó durante toda la tarde de ayer bastante animación.

Todo era comentarios alrededor de la solución que ha tenido la crisis.

Han celebrado una detenida conferencia los Sres. Canalejas y conde de Romanones. Ha versado, como es de suponer, sobre los proyectos parlamentarios del Gobierno.

Nada se ha traslucido de dicha entrevista; pero no será aventurado decir que en ella habrá quedado convenido en principio, a reserva del acuerdo que en el Consejo de ayer tarde adoptara el Gobierno, no presentarse hoy en el Parlamento.

Creíase que el acuerdo del Consejo sería el de retrasar el Gobierno su presentación, aun contrariando con ello al Sr. Canalejas, que su deseo sería concurrir hoy mismo a las Cortes y no interrumpir las sesiones por un momento.

El interregno es de suponer que sea breve, brevisimo, el necesario para que los ministros se enteren minuciosamente de la marcha de los asuntos en sus respectivos departamentos y pueda empaparse bien del estado de nuestra situación económica el ministro de Hacienda.

También es de creer, siendo, como ha de ser, breve la interrupción de sesiones, que no haya necesidad de dar ningún decreto, bastando con la fórmula que se adoptó para suspenderlas, en la que se menciona que para la primera sesión que se celebre se avisará a domicilio.

Tomas de posesión

En Hacienda.

Ayer tarde tomó posesión de su cargo el nuevo ministro de Hacienda, dándosele el Sr. Rodríguez, quien le informó del estado de los principales asuntos pendientes en la actualidad, y le presentó a los directores generales.

En el acto de la presentación llegó a Hacienda el conde de Romanones, que iba con el deseo de saludar al ministro saliente.

Al abandonar el presidente de la Cámara popular el ministerio de Hacienda conversó brevemente con los periodistas, a quienes dió a entender que el programa parlamentario es probable que no lo acuerde el Gobierno hasta tanto haya regresado de Alicante con el Rey el Sr. Canalejas y que respecto a la fecha de la reanudación de las tareas parlamentarias, habiendo cuatro ministros nuevos, y entre ellos el de Hacienda, parecía natural que quisieran informarse de todo lo sustancial que en sus departamentos hay pendiente para presentarse al Parlamento debidamente documentados.

Es seguro que no habrá presupuesto en el año actual, y que el que el Gobierno presente a las Cortes sea el de 1913.

Recordando a este propósito la opinión sustentada por el conde de Romanones en un artículo que recientemente ha visto la luz pública.

En Fomento.

A las cuatro de la tarde tomó posesión el Sr. Villanueva.

El Sr. Gasset, que acudió puntualmente al ministerio con el objeto de dársele, pronunció frases elocuentes y dió someramente cuenta a su sucesor de los asuntos más importantes del departamento.

Acudieron al acto los directores generales de Agricultura, de Obras públicas y de Comercio y todo el personal del ministerio, sin que faltara un solo funcionario, a pesar de no ser hora oficial de despacho.

El Sr. Villanueva contestó con frases muy sentidas al Sr. Gasset, y el personal del ministerio acompañó a éste hasta la puerta, entre aplausos y manifestaciones cariñosas, como expresión de las simpatías que ha sabido conquistar en el ministerio donde tantos y tan buenos amigos tiene.

En Instrucción Pública.

A las cinco y media llegó a este departamento el nuevo ministro Sr. Alba, a quien ya aguardaban allí el ministro saliente señor Gimeno y el personal del departamento.

El acto fué análogo al realizado una hora antes en Fomento, y entre los ministros entrante y saliente se cambiaron los discursos de rúbrica.

El Sr. Gimeno recibió una manifestación más del acendrado cariño que ha sabido conquistar entre aquel personal, que espera fundadamente mucho y bueno del talento e iniciativas del nuevo ministro.

Consejo de ministros

Se reunió después de las seis de la tarde en Gobernación.

Fue el primer ministro en llegar al de Fomento, el cual dijo que pocas noticias podía dar, en atención á las poquísimas horas que llevaba en el ejercicio del cargo.

Sólo habla hecho tomar posesión. Creía que en el Consejo se trataría con preferencia de Presupuestos y de Cortes.

Refiriéndose á los altos cargos de su departamento, manifestó que si el Sr. Armihán insistía en su dimisión, sería la única vacante que se produjese.

El ministro de la Guerra dijo que hacía unas dos horas que había recibido un telegrama de Melilla, diciendo que no ocurría novedad.

El Sr. Navarro Réverter, que llegó á pie, saludó á los periodistas afectuosamente, no ocultándoles que toda propuesta de sesiones de Cortes correspondía al jefe del Gobierno, por ser el que lleva la dirección política, si bien creía que, con motivo del viaje regio, no habrá sesiones en estos días.

El ministro de Estado manifestó que el jueves se celebrará la conferencia diplomática.

Los Sres. Canalejas y Arias de Miranda llegaron juntos, y dijeron: el primero, que había conferenciado con los Presidentes de las Cámaras para tratar de las tareas parlamentarias, y el segundo, que se habla posesionado del cargo.

A la salida.

Terminó el Consejo á las ocho y media de la noche.

Fue el Sr. Barroso el encargado por sus compañeros de facilitar la referencia oficiosa á los periodistas.

Les dijo que el Consejo se había dedicado con preferencia á enterar, tanto el Presidente como los ministros antiguos, á sus nuevos compañeros de Gobierno de todas las importantes cuestiones interiores é internacionales pendientes en la actualidad.

Añadió el Sr. Barroso que había tratado el Consejo de las sesiones parlamentarias, expresando el Sr. Canalejas su deseo de reanudarlas inmediatamente, si bien no dejaba de reconocer la necesidad en que los nuevos ministros estaban de enterarse del estado de los asuntos en sus respectivos departamentos. Se convino en que para puntualizar respecto de este extremo, conferencie el jefe del Gobierno con los presidentes de las Cámaras hoy mismo.

Se habló después de que el Rey, teniendo en cuenta que el viernes y el sábado ha de pasarlos ausente de Madrid, no quería perder ningún día de despacho con sus ministros, y como el viernes es día en que les corresponde despachar con él á los Sres. Villanueva y Alba, para satisfacer los deseos regio se acordó que adelantaran éstos su despacho, haciéndolo el jueves, y no tener en esta fecha Consejo con el Rey, ya que se tuvo ayer, á menos que acontecimientos no previstos lo exigiesen.

El señor ministro de Hacienda, partiendo de la base de que el presupuesto que han de discutir las Cortes sea el de 1913, anunció á sus compañeros el pronto envío de una circular reclamándoles datos relacionados con los servicios en sus departamentos respectivos y compromisos que en los mismos hayan contratado, y dándoles al propio tiempo la pauta para la formación de los presupuestos.

Negó el Sr. Barroso que en el Consejo se hubiese tratado de personas. Únicamente se autorizó al Presidente para que, en el caso de que se tuviera que proveer algún cargo, lo hiciera de acuerdo solamente con el ministro del departamento en que la vacante se produjese, y sin llevar el asunto á Consejo.

Cambió el Consejo impresiones acerca de la huelga de Inglaterra, cuyos efectos parece que empiezan á sentirse en Bilbao, reflejándose en la escasez de carbón, justificando esto las previsiones del Sr. Barroso cuando hace días se dirigió á las autoridades de Vizcaya preguntándoles qué existencias de carbón había en aquella provincia.

Se habló de los premios á las Compañías de ferrocarriles y de los medios que han de usarse para el mejor servicio del transporte de carbones.

Ampliaremos con algunos informes la referencia dada por el ministro de la Gobernación.

El principal asunto del Consejo fue el relativo á las negociaciones con Francia, cuyo proceso relató el Sr. Canalejas á los nuevos ministros, explicándoles el estado en que actualmente se encuentran.

Es este el que pudiéramos llamar de regateo de terrenos.

La impresión que nuestro Gobierno tiene en los actuales instantes respecto de la marcha de las negociaciones es optimista.

Respecto de presupuestos se acordó, desde luego, que el ministro de Hacienda procediera á la confección de uno para 1913, que presentará el Gobierno á primeros de mayo á las Cortes y que será el que se discute.

Acerca de la presentación del Gobierno á las Cortes no hay nada definitivo en lo que toca á la fecha en que haya de ser.

Hay dos tendencias: una, la de presentarse con el presupuesto para 1913, y otra, la de cuanto antes, pero transcurridos algunos días, es decir, los precisos para que los ministros se informen de la marcha de los asuntos en los departamentos de que han sido encargados. Nos referimos á los nuevos consejeros. Es verosímil que ocurra lo segundo y, aun en este caso, la presentación no será tan inmediatamente como algunos creen.

Será ello punto á ultimar en las conferencias que hoy tendrá el Sr. Canalejas con los Sres. Montero Ríos y conde de Romanones.

De personal se habló en Consejo. La Dirección de Obras Públicas puede considerarse vacante después de la insistencia en su dimisión del Sr. Armihán, y no sería extraño que á ella pasara el Sr. Zorita, dando origen la provisión de la Subsecretaría de Hacienda á una vacante, tal vez, entre los directores del mismo departamento.

Del viaje del Rey á Alicante también se habló.

Se cree que vaya el Sr. Canalejas, pero tales eventualidades pudieran surgir en relación con la huelga inglesa, que hicieran necesaria su permanencia en Madrid.

Se sabe que se hacen trabajos para que la huelga se extienda en el resto de Europa y quién sabe si habrá necesidad de tomar medidas de momento é importantes, entre ellas quizás la de prohibir la exportación de carbón, que aconsejaron la continuación en Madrid del jefe del Gobierno.

MARRUECOS

Desde Melilla (DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Contra un policía.

MELILLA. (Martes, tarde.) Mohamed Ben Kadur, askari de la misa que manda el capitán Coronel, marchó á Benibugafar para distraer varios días de licencia.

Anteanoche fué sorprendido por un grupo de moros, que le maniataron, robándole cuanto poseía.

A pesar de estar atado, el policía se defendió, dándole entonces sus agresores un palo en la cabeza, que le hizo caer al suelo ensangrentado.

Al ruido de las voces acudieron otros kabiles, que condujeron al herido á la enfermería de Yazanen, donde fué convenientemente asistido.

Partida de ladrones.

Moros venidos del campo aseguran que se ha organizado una partida de ladrones compuesta de treinta hombres de Benibugafar.

Se encuentran bien pertrechados de armas y municiones y están en relación con la harka enemiga, á la que llevan el producto de sus robos.

La Policía ya está informada y les sigue la pista á estos ladrones.

Un paseo.

De Taurirt Narrich salió ayer una columna, compuesta del regimiento de Saboya, escuadrón de Alcántara y una batería, para hacer reconocimientos en la parte oriental del campamento, con objeto de entrenar á los soldados recién llegados.

Durante la marcha se hicieron algunos supuestos tácticos, como la toma de Byguensin, descansando en esta posición y regresando sin contratiempo.

Varias noticias.

Desde Tifasor comunican que no ocurre novedad, habiendo azotado con gran violencia el viento reinante.

—Anoche se oyeron algunos disparos en el poblado de Clamar.

De la harka.

Respecto á las noticias que se reciben de la harka, siguen siendo contradictorias.

Unos dicen que ha recibido grandes contingentes, debiéndose á ello la alegría que reina entre los moros, y otros, en cambio, afirman que hay gran disgusto, porque las kabilas de Beniturlin y Branes, á quienes les pidieron hombres y municiones, se han negado, por estar en las faenas agrícolas.

En Cabo de Agua.

Con motivo de la conmemoración del cuarto aniversario de la ocupación de Cabo de Agua, el general Larrea, acompañado de los oficiales extranjeros y del inspector general de Sanidad militar, visitó el hospital Docker, recorriendo todas las dependencias y el gabinete radiográfico, felicitando al personal encargado.

Los ex prisioneros.

Van muy mejorados los tres soldados que fueron heridos en el combate del 27 y que han estado prisioneros.

A la Península.

Ayer marchó á la Península el coronel recién ascendido Sr. Montero, con su distinguida esposa, siendo despedido en el muelle por el general Jordana y muchos jefes y oficiales.

Policia indígena.

Han llegado á la plaza el escuadrón de fuerzas indígenas y la compañía de la misma unidad, procedentes de Ras-el Medua.

En un reconocimiento hecho por la Policía en la orilla izquierda del Muluya fué encontrado un cadáver descompuesto, que fué enterrado en el cementerio de Zato.

LACALE

Desde Tánger (DE NUESTRO CORRESPONSAL)

La dársena de Casablanca.

TÁNGER. (Martes, tarde.) El Comité de trabajos públicos ha anunciado que adjudicará el día 17 la construcción de la dársena de abrigo de Casablanca.

El pliego de condiciones ha sido expuesto al público en la Dar Niaba y en los consulados.

Los comerciantes de Casablanca muestran complacidos de estas medidas.

Aviador francés.

Espérase aquí al aviador francés M. Escot, el cual regresará á Pez á unirse á la sección de aviación que manda el capitán Clavenard.

M. Escot traerá dos monoplanos.

INTERINO

Informaciones extranjeras

El viaje del Sr. Regnault.

TÁNGER. El ministro de Francia, señor Regnault, de conformidad con las instrucciones del Sr. Poincaré, se dispone á salir para Fez tan pronto como le permita el estado de los caminos, los cuales se espera queden transitables á últimos de esta semana.

CONFLICTOS SOCIALES

La huelga de mineros

En Inglaterra

Hoy es el día decisivo.

LONDRES. Hoy martes celebrarse bajo la presidencia del primer ministro de la Gran Bretaña, Asquith, la conferencia definitiva entre delegados patronales y delegados obreros. Se espera con inmensa ansiedad lo que se acuerde en ella. Unánimemente se considera que de la misma puede salir, bien la solución, bien una agravación espantable del conflicto.

La situación está planteada como sigue: Los patronos de los condados ingleses aceptan unánimemente el salario mínimo, pero no se conforman con las tarifas de la Federación minera, y quieren que éstas sean modificadas.

Los patronos de los condados escoceses aparecen cada vez más divididos. Unos aceptan el salario mínimo con las limitaciones que pretenden imponerles sus colegas ingleses.

Los otros se niegan á toda solución que signifique aumento de gastos en sus explotaciones.

Los patronos de Gales están divididos también. Los del Norte continúan diciendo que harán lo que acuerde la mayoría. Los del Sur opinan que no hay más línea de conducta á seguir que la que siguen actualmente.

Sin embargo, su jefe, el riquísimo minero Thomas, ha dicho que no se negarían á la fijación de un salario mínimo en las minas de producción escasa y laboreo difícil en demasía.

Puede, pues, decirse que el 75 por 100 de los patronos están dispuestos á ceder, aunque con ciertas condiciones.

En el campo de los obreros nótese también un deseo grande de que termine la lucha. La Federación de mineros, apurando hasta el último chelín de sus cajas sindicales, podría mantener la huelga un mes todavía. Pero las reclamaciones de otras Trades-Unions, que ven, aterradas, cómo se cierran las fábricas y quedan sin trabajo cientos de miles de hombres y el espectáculo espantable de la miseria, que se adueña de las clases pobres del Reino Unido, la impulsan á humanizarse y á moderar en algo sus pretensiones primeras.

Asquith quiere que, aunque los patronos del Sur de Gales y algunos de Escocia sigan negándose á toda transacción, quede el conflicto solucionado en principio, ó por lo menos en vías de arreglo.

Se propone obligar á los patronos recalitrantes, por medio de una ley, si fuese necesario, á que obedezcan los acuerdos de la mayoría.

Se dice...

LONDRES. Algunos periódicos dicen hoy que el Comité ejecutivo de la huelga está dispuesto á admitir sean organizados en las minas Consejos disciplinarios mixtos, que juzguen á los «shirkers» (perezosos) y les multen y lleguen hasta expulsarles. Como se sabe, los patronos dicen que el principio del salario mínimo es una verdadera prima á la pereza.

Y para deshacer este argumento es para lo que el Comité ejecutivo de la huelga consistente en que sean establecidos los Consejos de disciplina.

Referéndum?

LONDRES. Según ha manifestado un conocido jefe laborista, si se llega á un acuerdo, los delegados de los obreros sólo firmarán condicionalmente. Y pedirán se les autorice para organizar un referéndum.

Así, los obreros podrán aceptar ó rechazar lo pactado en principio, con absoluta libertad.

En East End.

LONDRES. En los inmensos barrios londinenses del East End, que se extienden cerca de los muelles del Támesis, la miseria es espantosa.

Las calles están solitarias y silenciosas. Sólo en algunas de ellas aparecen grandes grupos de parados, que miran á los transeúntes bien vestidos con ojos inquietos y torvos. Los «burs» están vacíos, porque sus clientes habituales no tienen dinero.

Los navíos son cada vez más escasos en el Támesis. Miles de «dockers» no encuentran faena, y además, cientos de fábricas han cerrado sus puertas y todos sus obreros, habitantes del East End londinense, carecen de ocupación.

La población flotante que no tiene domicilio se halla sumida en una desolación profunda. Miles de comisionistas de artículos raros, de vendedores de periódicos, de vendedores de objetos de pacotilla, de limpiabotas, dormían por las noches en los «rowton-houses» por sólo unos peniques y encontraban en los mismos comedidos relativamente sanos y abundantes á precios baratísimos.

Pero cómo no hay carbón, los «rowton-houses», que no podían tener encendidas sus estufas ni alimentados los hornos de sus cocinas, han cerrado sus puertas, dejando en la calle á su inmensa clientela.

Miles de habitantes del East End invaden los barrios ricos del Oeste y piden en ellos limosna.

A los viajeros cosmopolitas, que pululan habitualmente en las calles lujosas de los distritos comerciales y aristocráticos, han sustituido nubes de mendigos, que molestan á los transeúntes en las mismas narices de los «policemen».

Buscando carbón.

LONDRES. En los distritos mineros, los montones gigantes de restos de combustible que hay en los alrededores de las minas son revueltos por infinitos buscadores de carbón, que, provistos de cestas, cajones, sacos y carretillas, se entregan afanosamente á tan ingrata tarea.

Con palas, picos y barras de hierro apartan los pedruzcos y luego recogen á mano los trocitos de hulla.

Continuamente disputan entre sí, y la Policía tiene que intervenir para apaciguarlos.

En Sheffield ha ocurrido una desgracia, debida á la falta de carbón.

Centenares de infelices, sabedores de que en una fábrica de ladrillos abandonada había, sobre los apagados hornos de la misma, una débil capa de carbón durísimo, se dirigieron á ella con picos y barras de hierro y empezaron febrilmente á levantarla y romperla.

Pero hubo un hundimiento, y varios de los arrancadores quedaron sepultados.

Uno de ellos ha muerto y otros varios sufrieron diversas heridas.

Un optimista.

LONDRES. Un despacho de Sheffield dice que el diputado Tudor Walters ha manifestado que se está en vísperas de una solución satisfactoria.

«Sé—ha dicho—que el martes quedará solucionado todo en principio.»

Un combustible nuevo.

LONDRES. En Northampton, en Manchester y en otros puntos han aparecido unos industriales que venden un combustible nuevo relativamente. Fabrican con polvo de carbón y tierra grasa unos ladrillos, que venden á dos peniques la docena.

Dicen que este combustible es mejor que la hulla; pero los hechos no confirman sus palabras.

Sin embargo, despachan cuantos ladrillos fabrican, porque los pobres no encuentran á precios razonables carbón corriente.

En el Staffordshire.

LONDRES. En el Staffordshire, 50.000 obreros de las alfarerías y de las fábricas de porcelana, que están parados, son alimentados, así como sus familias, por las municipalidades.

Pero éstas agotan sus recursos, y se teme que no puedan seguirles socorriendo.

Conferencia.

LONDRES. Las Compañías de ferrocarriles siguen anunciando reducciones de sus servicios.

La London Brighton and South Coast Railway ha despedido otros mil obreros de sus talleres.

Los representantes de varias Compañías de ferrocarriles se han reunido en el ministerio del Interior para examinar la situación. Convinieron en que ésta es muy crítica y en que si la huelga sigue quince días más, sólo podrá continuar en circulación la décima parte de los trenes.

En el Lancashire.

LONDRES. Las fábricas y filaturas del Lancashire, centro de la industria algodonera inglesa tienen almacenadas grandes provisiones de carbón y podrán trabajar normalmente un mes todavía.

En Oldham, donde hay 460 manufacturas, que ocupan 360.000 obreros, sólo han sido cerradas cinco hasta ahora.

En Cardiff.

LONDRES. La situación en Cardiff (Gales) es verdaderamente angustiosa. Marineros y trabajadores del muelle de todas las naciones, todos los colores y todas las razas, deambulan por las calles, tirando, muriéndose de hambre y sin tener donde dormir de noche.

Témes que promuevan disturbios.

Una circular.

LONDRES. El Sergeants at Arms, en nombre de la cuestura de la Cámara de los Comunes, ha enviado una circular á todos los diputados y á todos los funcionarios dependientes de aquélla, rogándoles economizar el carbón, la luz eléctrica y el gas, porque no se sabe cuándo acabará la huelga de mineros.

El Sergeants at Arms termina su circular diciendo que es de gran importancia que sus ruegos sean inmediatamente atendidos.

Una orden.

LONDRES. Un despacho de Portsmouth dice: «El almirante en jefe ha dado orden á los comandantes de los buques de la flota de comenzar el carbón todo lo posible durante la huelga, porque es virtualmente imposible reaprovisionarse.»

No será consumido más carbón que el estrictamente indispensable para el servicio.»

Acuerdo de los patronos.

LONDRES. Los patronos mineros todos, incluso los galeses y escoceses, han acordado acudir á la conferencia convocada para esta tarde, á las tres, por el presidente del Consejo, y á la que han sido invitados también los comisionados obreros.

La conferencia seguirá mañana.

LONDRES. Ha durado más de tres horas la conferencia que tuvimos esta tarde, en el Foreign Office (ministerio de Estado), bajo la presidencia de sir Asquith, los representantes mineros, patronos y obreros. Dicha conferencia continuará mañana.

Nota oficial de la conferencia.

LONDRES 12. El comunicado oficial de la Conferencia celebrada en el Foreign Office se limita á decir que hubo discusión general sobre la situación y que la Conferencia se reanuda mañana.

La delegación de mineros que toma parte en la Conferencia carece de poderes suficientes para firmar un acuerdo; sólo puede exponer la situación y dar cuenta á la asamblea en pleno de la Federación de las proposiciones recibidas.

Signo agravándose la situación.

La situación sigue cada vez peor. Hoy se calcula en 1.676.840 el número de obreros sin trabajo.

La industria británica, en general, donde los obreros no huelgan, ha tenido que reducir las horas de trabajo.

A consecuencia de la huelga, ha sido suspendido el alumbrado de las Cámaras de los Lords y de los Comunes.

Los jueces de los Tribunales que participan en las cuestiones de deudas no aceptan ya citaciones que afectan á personas á quienes alcanzan perjuicios por causa de la huelga.

La cuestión del salario.

Un diputado, propietario de una mina de carbón, ha declarado que no es probable la solución del conflicto, toda vez que los propietarios del País de Gales y los escoceses se niegan á aceptar el principio de minimum de salarios.

Por otra parte, un jefe minero ha declarado que los mineros consideran como irreductible el jornal de 6,25 francos y 2,50 francos diarios que reclaman para los obreros adultos y no adultos, respectivamente, añadiendo que la graduación de los salarios y otras reglamentaciones pueden ser susceptibles de otras negociaciones.

En Alemania

Concesiones.

BERLIN. Un despacho de Waidenburg dice que los propietarios de minas de la Baja Silesia han decidido conceder á sus mineros, desde 1.º de abril, un aumento de salario.

Créese, pues, que la huelga no repercutirá en dicha cuenca carbonífera.

Precauciones.

BERLIN. Los socialistas, los polacos y los liberales de los tres Sindicatos organizadores de la huelga trabajan activamente para que ésta se extienda hoy.

Grupos de huelguistas recorren la cuenca excitando al paro. Los obreros de las Asociaciones católicas se niegan á secundarles. Témesse colisiones. El Gobierno continúa adoptando precauciones.

Ciento cuarenta agentes de la Policía de Francfort salieron ayer para Ruhr. De Cassel han salido para Bochum dos comisarios, dos subcomisarios y cincuenta agentes.

Varios centenares de guardias, procedentes de Hannover, Schlesvig-Holstein y Silesia han llegado á Essen para vigilar los alrededores de las minas donde se continúa trabajando.

Colisiones y cargas.

ESSEN. Sigue igual la situación en este distrito minero. Se señalan colisiones en numerosos puntos de la comarca entre huelguistas y Policía, que tuvo que dar cargas repetidas veces.

El número de los que huelgan.

BERLIN. Los periódicos calculan en 175.000 el número de mineros huelguistas. Témes que la huelga se extienda á la Silesia.

El precio del carbón aumenta en Hamburgo. En la cuenca minera de Ruhr, el 38 por 100 de los obreros se han declarado en huelga.

En Holanda

El servicio de Indias.

LA HAYA. Las Compañías navieras que hacen el servicio con la India neerlandesa, forman al Gobierno que no garantiza la llegada de sus vapores en las fechas reglamentarias, á consecuencia de la huelga minera inglesa.

En España

Descargando carbón.

VIGO. (Martes, mañana.) Ha comenzado á descargar carbón para la Compañía de ferrocarriles un vapor que salió de Cardiff el día antes de estallar la huelga en Inglaterra.

La fábrica del gas y la de electricidad tienen pocas existencias de este combustible; pero esperan de un momento á otro la llegada de un vapor cargado de carbón.

Entre todos los depósitos de Vigo hay unas tres mil toneladas de carbón, la mayor parte inglés, y el resto de Asturias.

El precio del combustible ha subido un poco en el mercado local. En el momento en que telegráfico están descargando carbón dos vapores ingleses y tres asturianos.

Reunión importante.

VALENCIA. (Martes, noche.) Presidida por el gobernador, se ha celebrado en el despacho de éste una reunión, á la que ha asistido el delegado del ministerio de Fomento, para tratar de las dificultades creadas al embarque de las naranjas destinadas á la exportación, por la huelga inglesa.

Al acto han concurrido el comisario regio de Fomento y representantes de las Cámaras de Comercio y de entidades agrícolas y comerciales.

En la reunión se ha acordado que el Gobierno haga presión sobre las Compañías navieras españolas para que toquen aquí buques, con lo cual quedará suplido el tonelaje de los que, por causa de la huelga inglesa, dejan de venir.

También se ha acordado solicitar de las Compañías ferroviarias una rebaja en las tarifas de transporte, á cuatro céntimos por kilómetro y tonelada, para fomentar el comercio interior.

La exportación de naranja.—Existencias de carbón.

CASTELLON DE LA PLANA. (Martes, noche.) Mañana llegará el delegado del ministro de Fomento para presidir la reunión magna de comerciantes de naranja y representantes de las casas navieras, en que se tratará del grave problema creado para la importante industria de exportación de naranja por falta de vapores con que verificar la exportación.

—El gobernador civil ha oficiado á los alcaldes de esta provincia, encargándoles practicar informaciones en los términos de sus respectivas jurisdicciones para conocer con exactitud las existencias de carbón de que disponen.

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

### ITALIA Y TURQUÍA

#### En el mar Egeo.

ROMA. Despachos de Constantinopla dicen que la flota italiana ha sido vista cruzando por el mar Egeo.

También dicen que el Gobierno otomano ha tranquilizado a las poblaciones del litoral, exhortándolas a la calma.

Asimismo se anuncia que han aparecido tres buques italianos delante de Chio.

Una flotilla de torpederos turcos parece que presta todas las noches servicio de reconocimiento, cruzando delante de los Dardanelos para señalar la llegada de la escuadra italiana.

En los círculos diplomáticos de Roma va arraigando la idea de una próxima ocupación de la isla de Samos.

No se cree en un ataque a los Dardanelos, teniendo en cuenta que el estrecho está lleno de minas y torpedos y que el forzar el paso costaría la pérdida de unos cuantos acorazados italianos. Y el Gobierno italiano no se halla dispuesto a consentir tan enorme sacrificio.

#### En el campo turco.

PARIS. Dicen de Azizia que el estado de guerra ha suspendido la exportación de muchos productos del país. Así, centenares de camellos, procedentes del Sur, llegan cargados de víveres a los mercados indígenas.

Todos los depósitos de los turcos están abarrotados de harina, arroz, judías secas, dátiles, etc.

Como últimamente los periódicos han hecho creer que la paz está próxima, los árabes han creído que las Potencias van a intervenir y temen que la anexión a Italia sea aprobada.

Los árabes declaran que si la anexión de la Tripolitania no se deja a un lado, ellos no se someterán nunca, y aun cuando los turcos se resignen, ellos seguirán combatiendo hasta lo último antes que ceder.

Llegan a decir que desplegarán el estandarte verde del Profeta, proclamando la guerra santa con todas sus consecuencias.

#### La opinión italiana.

ROMA. Los periódicos dicen que Italia no pide a las Potencias que hagan cesar la guerra; pero que ella reivindica el derecho de hacer la guerra a Turquía donde y como lo estime más oportuno.

Si las Potencias realmente quieren permanecer neutrales, no deben consentir que Turquía se escude en ellas para escapar a los ataques de la flota italiana.

En fin, la Prensa italiana continúa amenazando con una acción naval contra Turquía e insiste en el hecho de que, estando alimentada la guerra en Tripolitania por los socorros y los refuerzos enviados por la Puerta, no es posible localizar el teatro de la guerra en África.

Además, la actitud de la Prensa italiana, en general, da la impresión de que la tendencia a obligar al Gobierno a una acción más enérgica va ganando terreno en la Cámara. La opinión dominante es de que ha llegado la hora de atacar a Turquía más directamente.

#### Corresponsal agredido.

ROMA. El corresponsal de un periódico italiano, que estuvo en Zuara antes de ir a Trípoli, y que dió informes sobre aquella localidad había recibido cartas amenazadoras en los últimos días.

Ayer, mientras recorría el camino de El Hanni, fué herido de un tiro de pistola que le disparó un árabe, escondido entre un grupo de palmeras.

#### La situación en Creta.

CONSTANTINOPLA. Según informes recibidos por el Gobierno otomano, toda la división naval inglesa de Malta ha salido para las aguas de Creta.

Las Potencias están dispuestas a proceder enérgicamente para impedir el envío de diputados de la isla a Atenas, cosa, además, que pondría en un compromiso a Grecia.

#### Gestiones de las Potencias.

ROMA. Circula el rumor de que los embajadores de Alemania, Austria, Inglaterra, Francia y Rusia han ido, separadamente, al ministerio de Estado para enterarse de cuáles son las condiciones que impone Italia para concertar la paz.

#### Un armisticio.

CONSTANTINOPLA. Los embajadores de Inglaterra, Francia y Rusia se han reunido en la Embajada francesa para estudiar las bases de una mediación en el conflicto italo-turco.

La Triple Entente se esfuerza en obtener de los dos naciones beligerantes, por lo menos un armisticio de quince días.

#### El almirante Faravelli.

ROMA. El almirante Faravelli, que manda ahora la escuadra italiana, en sustitución de Aubry, vendrá a Roma para conferenciar con el Gobierno respecto a la acción naval que se debe emprender contra Turquía.

#### Actitud belicosa.

ROMA. El Gobierno italiano ha telegrafado a provincias desmintiendo el bombardeo de Smirna.

Sin embargo, es cierto que Italia prepara una acción naval enérgica, aunque todavía no se ha precisado el punto del litoral turco donde se efectuará el ataque.

El lenguaje de los periódicos ministeriales continúa siendo belicoso.

La Tribuna declara que Italia tiene derecho a continuar la guerra con toda la energía de que es capaz y poner en juego todos los medios de que dispone para traer a Turquía a la razón, y no renunciará, por tanto, Italia a ese derecho.

#### Los Dardanelos.

LONDRES. Se dice con insistencia que estamos en vísperas de una acción naval de Italia contra Turquía.

Se habla del próximo bombardeo de la isla de Samos. Pero también se dice—cosa que sería de una importancia excepcional—que la flota italiana tiene el proyecto de forzar los Dardanelos y de ir a amenazar Constantinopla.

Esta operación presenta grandes dificultades, tanto a causa de las minas submarinas, como de los fuertes turcos, cuya artillería es peligrosa. Está fuera de duda que si esa operación se intenta la flota italiana tendrá algunas unidades con averías y acaso echadas a pique.

Pero esas pérdidas serían relativamente poco ante un acontecimiento cuyas consecuencias son difíciles de calcular por anticipado.

#### Ataque a un reducto.

TRIPOLI. Las fuerzas turcoárabes atacaron ayer un reducto cerca de Ain Zara, logrando rechazarlas las tropas que lo guardaban.

#### Los gastos de la guerra.

ROMA. La Cámara votó un proyecto de crédito de 205 millones de liras para cubrir los gastos ya hechos con motivo de la expedición a la Tripolitania.

### LA REPUBLICA CHINA

#### Poseción por telégrafo.

PEKIN. Yuan-Shi-Kai, en vista de que no puede ir ahora a Nankin, ha sido investido telegráficamente por la Asamblea del cargo de primer magistrado de la República.

Tomó posesión ante los delegados que han ido a Pekín para organizar el nuevo Gobierno.

Las autoridades prestaron juramento de fidelidad, en su presencia, al nuevo régimen. Mientras se celebraba esta ceremonia, se cortaba la cabeza, en distintos puntos de Pekín, a 46 soldados convictos y confesos del doble crimen de saqueo y asesinato.

#### Ladrones honrados.

SAN PETERSBURGO. Un despacho de Mukden dice que el gobernador general de la Manchuria ha publicado un curioso edicto.

En él afirma que los revolucionarios llegados a la provincia cuando la guerra civil estaba en la última miseria y véase obligados a robar para no morir de hambre.

Agrega que como se halla convencido de que todos son muy honrados, se propone alistarlos en las filas de su ejército ó darles dinero para que se vuelvan a China.

#### Los mongoles.

SAN PETERSBURGO. Los Príncipes del Norte de la Mongolia han discutido largamente la respuesta que debían dar al Gobierno republicano chino, que les ha notificado oficialmente la caída de la dinastía.

Hay divergencias entre ellos. La mayoría es enemiga de toda inteligencia con el nuevo régimen.

Creer que, dada la situación de la Mongolia debe esta declararse independiente y aliarse con Rusia.

#### Empréstito.

PEKIN. Los Bancos internacionales han entregado al Gobierno 320.000 taels y han enviado a los representantes de China en el Extranjero 180.000 más.

En la semana próxima entregarán a Yuan-Shi-Kai otros 600.000 taels.

Los banqueros se proponen ayudar al Gobierno de la República hasta que éste normalice la situación económica.

Le prestarán, en dos meses, seis ó siete millones de taels.

Los Bancos son franceses, ingleses, alemanes, vanquis, japoneses y rusos.

#### Nombramiento de primer ministro.

PEKIN. Chang-Chao-Yi ha sido nombrado oficialmente primer ministro.

### PARLAMENTOS Y POLÍTICA

#### Canje de ratificaciones.

PARIS. Se ha verificado esta tarde, a las seis y media, en el ministerio de Estado, el canje de las ratificaciones relativas a los dos Convenios firmados entre Francia y Alemania el 4 de noviembre último, acerca del Congo y Marruecos.

#### Un mensaje a Poincaré.

PARIS. El elemento musulmán del Sahel tunecino ha dirigido un telegrama al Sr. Poincaré agradeciéndole el que se hubiera negado a ejercer coacción en Constantinopla para llevar a Turquía a reconocer la anexión de la Tripolitania por Italia.

Declara el mensaje que semejante actitud arraigará más en el corazón de los musulmanes la lealtad inquebrantable de los mismos hacia Francia, y termina rogando al presidente del Consejo rehusé prestar apoyo, ni siquiera moral, a todas las combinaciones políticas que estuviesen encaminadas a beneficiar a Italia en perjuicio del Califato de los Creyentes.

### OPINIONES INGLESAS

#### Más sobre la conquista del Polo Sur

LONDRES. El éxito de la expedición Amundsen es aquí discutido con el más vivo interés en todas partes.

Como es sabido, son cinco las expediciones que se hallan en el Polo Sur.

En todas ellas forman parte figuras eminentes de la Ciencia y hombres intrépidos; pero lo que se debate no gira alrededor de ninguna de las hazañas que unos u otros pudieran llevar a efecto, sino del triunfo personal de los dos más significados expedicionarios: un inglés, el capitán Scott, y un noruego, el capitán Amundsen.

Este ha llegado el primero: pero aquí se dice que el triunfo puede ser sólo aparente, y que Scott acaso llegó antes que su rival.

Puede ser esto—añaden—y no haberse recibido la noticia de Scott antes que la de Amundsen, porque el primero retrasara su viaje de regreso y no llegara, dada la ruta que siguiera, a países civilizados, mientras que Amundsen tal vez pudo lograrlo y tocar en sitio desde donde comunicó su llegada.

Hay muchos que esperan aún la noticia del triunfo de Scott.

Otros, menos apasionados, discuten serenamente y sostienen que aún quedan muchos problemas que resolver en la materia.

El doctor Fritjof Nansen, en la revista Scribner, consigna su opinión, que es muy interesante.

«Falta mucho—dice—por descubrir, desde el punto de vista geográfico, en las regiones polares, principalmente en el Sur, y los descubrimientos geográficos deben ser la base de toda verdad. Son el fundamento sobre el cual se precisa basar los más razonados estudios en la determinación de todo lo que se relacione con el mundo desconocido.»

### Relaciones Internacionales

#### Rumor desmentido.

PARIS. Desmentie terminantemente «Le Matin» el rumor que circuló ayer referente a una supuesta conferencia del embajador de Francia en Washington con el ministro de la Guerra norteamericano acerca de la manera como hubiere de intervenir Francia en Méjico, para proteger a sus súbditos en caso de necesidad.

### VIDA SPORTIVA

#### De Pau a París.

PARIS. Procedente de Pau ha llegado en aeroplano el aviador Tabuteau, habiendo hecho el recorrido en cinco horas y doce minutos.

Hizo escala en Poitiers y Etampes. El promedio de la velocidad desarrollada por su aparato ha sido el de 138 kilómetros por hora.

### MISCELANEA

#### Tirantez de relaciones.

SAN PETERSBURGO. El Gobierno ha ordenado al embajador de Rusia en Constantinopla que abandone la capital otomana.

#### Sumisión de indígenas.

LISBOA. Se ha recibido en el ministerio de las Colonias un telegrama de Angola dando cuenta que cinco jefes y 311 indígenas de la región Muenamena, del distrito de Huilla, se rindieron, entregando las armas. Estos habían sido castigados últimamente por las tropas portuguesas.

#### Otra sublevación.—Muerte del general Andrade.

QUITO. Se ha vuelto a producir una sublevación militar en esta capital.

Los liberales derrotaron a los conservadores.

El general Andrade, jefe de estos últimos, fué muerto.

Ha sido nombrado Presidente provisional de la República el Sr. D. Francisco Andrade, y el Sr. Intrigo ministro de Negocios Extranjeros.

#### Cosas de Nueva York.

NUEVA YORK. Dice *The Tribune*: «Sabemos que el Gobierno español está negociando con el «National City Bank» un empréstito de 60 millones de dólares para la construcción de un ferrocarril de Madrid a la frontera francesa y de un túnel en los Pirineos.

De construir dicha línea quedará encargada una Compañía norteamericana.

#### Los «capaces» de automóvil.

PARIS. *Le Journal* anuncia la detención de tres corredores de castañas que trataban de vender títulos de los robados al Sr. Caby, a quien atacaron y medio mataron, semanas ha, en la calle de Ordener, varios apaches, que luego huyeron en automóvil.

Parece estar casi comprobado que dichos individuos no tomaron parte en la agresión; pero se cree que sercía a su detención podrá lograrse la de los autores del atentado.

#### ¿También los ferroviarios?

PARIS. Publica *L'Echo de Paris* un despacho de Londres diciendo:

«Se asegura que de triunfar en sus reivindicaciones los obreros mineros, es de temer se declaren, a su vez, en huelga las ferroviarias.»

### AVISOS ÚTILES

Neurastenia, anemia y debilidad general; su curación con el Migenol, 5 ptas. farmacias.



### ANEMIA

POBREZA DE SANGRE  
FLUJOS BLANCOS  
DEBILIDAD GENERAL  
NEURASTENIA — CONVALESCENCIAS

Curación radical

EN 20 DIAS

por el Elixir de

S'VINCENT DE PAUL

6 pesetas la botella en todas las Farmacias.

Para usar un producto de levadura de cerveza con inmensas ventajas a todos los conocidos, tómese la Cerevisina-Carbónica-Artigues.

A. SAEZ los calzados más elegantes y mejores de España. Alcalá, 6, ent.º

### Automóviles PEUGEOT

Primera marca reconocida

### Automóviles DELAGE

Marca especializada en el coche pequeño

— PÍDANSE CATÁLOGOS Y PRESUPUESTOS —

R. ELORRIO Y COMPAÑIA

Calle Particular de Covarrubias, 1, Madrid

Entrega inmediata.

El TE OHAMBARD es el remedio de mayor renombre en Francia, desde 50 años, contra el estreñimiento, el empacho gástrico, la bilis y la acritud de la sangre.

### HIPOTECAS

SOCIEDAD NACIONAL DE CREDITO  
Barquillo, 1, Madrid.

### ES PROBLEMA

resuelto la curación de los males del estómago con el uso del mejor de los estomacales: el Estomacal César. Dep.: Martín y Durán; Pérez, Martín y Compañía, Alcalá, 9, Madrid, y en farmacias y droguerías.

### HIPOTECAS

Plazo de uno a cuarenta años, con pequeñas amortizaciones, a voluntad del deudor y muy módico interés. Préstamos realizados: 29 millones.

El Hogar Español, Puerta del Sol, 9, Madrid. Sucursal de Barcelona, Ronda de San Pedro, 6.

### Nuestro Servicio de Turismo y Viajes

#### Hoteles recomendados

En esta lista no aparecen sino los hoteles donde enviamos aquellos de nuestros lectores que utilizan nuestro «Servicio de Turismo y Viajes».

#### ESPAÑA

BILBAO Hotel Vizcaya.—Primer orden. Único en Bilbao, con edificio completo.

SEVILLA Hotel Madrid. Primer orden. Méndez Núñez, 2. Sucursal, plaza del Pacifico. Cocina francesa.

SEVILLA Hotel de Inglaterra.—Plaza San Fernando.—Recientemente ampliado y renovado.—El más moderno y mejor situado.

BARCELONA Palace-Hotel. De primer orden. Pensión completa, desde 9 pesetas por día; con sala de baños, desde 12,50 en adelante. Sauri, director.

EL ESCORIAL Hotel Reina Victoria.—Primer orden. Recientemente organizado para estancias durante el invierno.—Calefacción central.—Habitaciones muy confortables con baños.—Precios especiales para temporadas.—Restaurant francés.—Garage en el hotel.

#### FRANCIA

PARIS Grand Hotel du Louvre.—Plaza del Teatro Francés.—Situación muy céntrica.—Todo el «confort» moderno.—Se habla español.

PAU Hotel Gassion.—Todo primer orden. Situación única.—Garage.—Ascensor.—Baños.—Clientela selecta.—Meillon, propietario.

NIZA Hotel de Bade & O'Connor. Último «confort». Abierto todo el año. Centro de la población. Jardines.

#### ITALIA

ROMA Grand Hotel de la Minerve.—Situación céntrica.—Todo el «confort» moderno.—Abierto todo el año.—Scotti, director.



## Para parturientas

y madres que crían, la Somatose es el mejor reconstituyente.

La Somatose hace desaparecer los estados de debilidad que muy amenudo se notan después del parto, aumentando el apetito, la nutrición y estado general de las fuerzas físicas. Otra ventaja suya muy especial es que aumenta la secreción de la leche en las madres que crían, mejorando la calidad y cantidad.

Estos excelentes efectos han sido comprobados muchas veces por autoridades médicas, habiendo sido publicadas sus opiniones en revistas científicas.

Por esta razón los peritos especialistas para las enfermedades de la mujer recomiendan el uso de la Somatose ya desde algunas semanas antes del parto.

Pídase la Somatose en la próxima farmacia ó droguería sea en forma líquida de gusto dulce a Ptas. 4'50 el frasco con la Cruz Bayer, ó en su forma de polvo insípido. Ya hay latas desde Ptas. 2.—en adelante.

# SOMATOSE

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## FIESTAS EN ALICANTE

### LOS PRIMEROS FESTEJOS

Concurso de tiro nacional.—Bandas de música infantiles.—Vuela Garnier.

ALICANTE. (Martes, noche.) Por momentos aumenta la animación y concurrencia de forasteros, que llegan atraídos por el comienzo de las fiestas.

En el Polígono de la Sociedad del Tiro Nacional se ha celebrado el concurso de tiro al blanco entre los individuos del Cuerpo de Seguridad.

Todos han obtenido premios, pues además de los cinco donados por la representación del Tiro Nacional, ha ofrecido los cinco premios restantes el comisario de Policía señor Guñón.

Después se celebró el concurso para guardias urbanos de Alicante.

A los cinco guardias que alcanzaron premios les fueron entregados personalmente por el alcalde.

Con objeto de tomar parte en los concursos de tiro han llegado contingentes de los regimientos de Wad-Ras y León y batallones de la Libertad y de Figueras. También llegaron con el mismo objeto jefes y oficiales de todas las armas.

Esta tarde han hecho su presentación las bandas completas de cornetas, de tambores y de música, formadas por niños.

Había expectación por conocer estas bandas infantiles, que han obtenido un éxito completo.

Enorme gentío se agolpaba al paso de los músicos niños, ovacionándolos.

Frente a los edificios públicos y de entidades interpretaron un precioso pasodoble, que fué muy aplaudido.

Los niños que forman las bandas han estrenado uniforme y todo el instrumental.

A las cinco de la tarde, y sin aviso, por lo que se ignoraba, ha efectuado M. Garnier un magnífico vuelo de tres minutos de duración.

Se elevó hasta 500 metros de altura y aterrizó con gran precisión.

Las contadas personas que había en el Aeródromo ovacionaron al valiente aviador.

Me dicen que es probable que en el vuelo que M. Garnier se propone hacer mañana a las nueve de la mañana, le acompañe como pasajero el distinguido sportman don Artemio Pérez.

### LA SEQUESTRADORA DE NIÑOS

Sigue el interés.

BARCELONA. (Martes, tarde.) Continúa el interés en el asunto de los niños secuestrados.

El Juzgado trabaja de manera activa, recordadora de gran elocuencia.

Reconocimiento de Enriquetta.

El Juzgado dictará probablemente un auto disponiendo se proceda a nuevo reconocimiento de Enriquetta Martí, para ampliar el dictamen dado por los forenses, según el cual, la secuestradora, contra lo manifestado por ella, no ha dado a luz nunca.

Noticia desmentida.

Se ha desmentido la noticia de haberse instruido expediente contra el sacerdote de Vilasar, a cuyo servicio estuvo María Pujolá.

Los secuestrados.

María Pujolá, su hermana Francisca y su otro hermano Juan, marido de Enriquetta, a las dos de la tarde serán trasladados a las cárceles respectivas.

El hijo de la María, que sigue en el calabozo desconsolado y llorando, será mandado a su pueblo.

Queda aún en el Palacio de Justicia, sujeto a procedimiento, el mendigo Roselló, a quien se le detuvo por creerle cómplice en el robo cometido en la casa de Enriquetta.

Respecto a este robo, se instruye nuevo sumario por el mismo juez especial.

Dictamen pericial.

El Laboratorio médico legal ha dado dictamen acerca de la sangre de que estaba empapada una blusa de niño.

Oficialmente no se ha dado conocimiento del resultado; pero particularmente puede asegurarse que el Laboratorio dictaminó que es sangre de niño.

Acusación privada.

Hoy se ha presentado un escrito a nombre de Isidro Guitart, padre de la niña Teresita, solicitando intervenir en la causa por el secuestro de que fué víctima su hija.

Se ha encargado de la acusación el letrado D. Jaime Travall, ex teniente de alcalde.

Careo.

Esta tarde habrá un careo entre Enriquetta Martí y su cuñada María.

Parece que versará acerca de la inscripción de la defunción del niño Benedicto.

Enriquetta dijo que había hecho la inscripción a nombre de Benedicto para librarle de quintas cuando le correspondiera, y que lo había hecho de acuerdo con María.

Esta lo demiente, y por este motivo se celebrará el careo.

Una amiga de Enriquetta.

La Policía está ultimando el atestado, por haber dado con el paradero de una mujer aragonesa llamada Ofelia Baye, que vivió con Enriquetta en la calle de Tallers.

Esta mujer se retrató entonces con Enriquetta.

Fuó la que denunció a Enriquetta por sustracción de ropas y corrupción de menores.

En el atestado se habla de particularidades

del piso donde ambas habitaron, y se refieren las manifestaciones de la Baye.

Examen de huesos.

Los huesos hallados en el domicilio de la secuestradora serán sometidos a estudio de una Comisión facultativa para que vea si estuvieron enterrados ó si fueron separados de la carne en alguna clínica.

Las víctimas.

El Juzgado tiene antecedentes para saber que son ocho los niños secuestrados ó asesinados por Enriquetta Martí.

Son un niño que ahora debería tener ocho años, del cual se supone que son los restos hallados; otro niño, llamado Juanito, a quien la niña Angelina dice que vió muerto en el domicilio de Enriquetta; la niña Teresita Guitart, la llamada Angelina, hallada en el domicilio de Enriquetta y de la cual dijo era suya; el niño Alejandro Pujolá, inscripto en el registro de nacimientos de Gracia y cuyo paradero se ignora; otra niña llamada Pepita, de la cual han hablado varios vecinos; el niño que acompañaba a Enriquetta a recoger la sopa en el Liceo Poliglota, y, por último, el que desapareció al dar a luz María Pujolá, del que se sospecha sea Alejandro ó la misma Angelina.

Traslado.

BARCELONA. (Martes, tarde.) Esta tarde, a las dos, como anticipamos en la anterior conferencia, han sido trasladados a las cárceles respectivas de mujeres y hombres la familia Pujolá.

Al salir del Palacio de Justicia, los fotógrafos de los periódicos gráficos quisieron obtener algunas fotografías, ocurriendo un incidente con el sargento de la Guardia civil que reside en el palacio.

Los fotógrafos se han quejado al gobernador, quien prometió darles satisfacción cumplida.

En la cárcel.

El Juzgado se ha constituido en la cárcel para celebrar un careo entre Enriquetta y su cuñada María.

UN NIÑO FELIZ

### Rodeado de abuelas

En Zarátamo, pueblo de la provincia de Vizcaya, y en el barrio de Iragorri, vive una feliz familia, que preside, con la autoridad que se fundamenta en el cariño, el abuelo José Urriticochea.

Nada faltaba en el dichoso hogar de los Urriticochea, hogar tranquilo y honrado; pero el abuelo José echaba de menos risotadas y travessuras infantiles, esas manifestaciones bulliciosas que alegran la sedentaria vida de los abuelos y hacen olvidar a los padres los afanes y disgustos de la lucha por la vida.

El abuelo, en suma, deseaba un nieto rubio, rollizo y juguetón, a quien acariciar sentado en sus rodillas. Su nuera no retrasó mucho tiempo la ocasión de calmar los anhelos de su suegro, y hace unos días dejó complacido con un niño que reúne todos los encantos soñados por el abuelo.

Todo esto no tiene nada de particular, no rebasa los límites de lo ordinario; lo curioso, lo extraordinario es la cantidad de abuelas que se ha encontrado en el mundo el venturoso nieto del satisfecho abuelo Urriticochea.

Asistió al alumbramiento de la nuera de José, en calidad de partera, la bisabuela de esta, ó sea una tatarabuela del recién nacido; una abuela de su madre le dió de mamar, es decir, que el primer alimento se lo dió una de sus bisabuelas, y la bisabuela política de su madre, ó sea la otra tatarabuela, es quien se ocupa en los menesteres del caldo de gallina, las tisanas, etc., mientras trae la casa en revolución y en jaque a todos los individuos de la familia en la preparación del espléndido banquete con que abuelas, abuelo, padres y demás parientes van a festejar el bautizo de esta criatura, que no cabe en sí de gozo al ver que no ha venido a este mundo tan huérfano y desamparado como otros muchos.

Le apadrinarán su abuelo José Urriticochea Michel y su bisabuela Martina Echevarría.

Vivirá muchos años—así se lo deseamos,—llegará a la edad de tomar estado, y si no hace una buena boda no será ciertamente porque no tenga abuela que pregone a los cuatro vientos las cualidades excelentes del muchacho.

SUCESO ACLARADO

### LA HIJA DEL NORUEGO

La niña que no murió.

VALENCIA. (Lunes, noche.) En virtud del auto del Juzgado correspondiente, han ingresado en la Cárcel el matrimonio denunciado de haber dicho que había fallecido la niña que sacó de la Casa de Maternidad sin ser cierto, el hombre que les acompañó a sacar la niña y ahora ha sido el denunciador y otra persona que se cree ha intervenido en la comedia simulando el fallecimiento y el nacimiento de otra niña.

Se acentúa la creencia de que el asunto se complica y que resultarán en mayor número los que han intervenido en el asunto.

Crónica retrospectiva.

VALENCIA. (Martes, tarde.) Empieza a aclararse un poco el suceso novelesco que ayer es telefoné.

Procurar exponerlos fielmente los datos que he podido adquirir.

Desde hace años reside en Valencia el súbdito noruego Amil Braather, el cual contrajo matrimonio en segundas nupcias con Pilar

Catalá Gimeno, natural de Tortosa, yendo a establecerse el matrimonio en la barriada de Nazaret.

Hace tres años, Pilar dió a luz un niño, que falleció a los pocos días, en ocasión de hallarse ausente el marido, que es capitán de Marina y que no pudo ver a su vástago.

Hace poco tiempo, Pilar manifestó a Braather que se encontraba en cinta. Tal declaración era falsa, y Pilar, para darle carácter de autenticidad, hizo cuanto estaba a su alcance.

Un día del pasado mes de octubre, Braather, que se hallaba fuera de casa, recibió aviso urgente de que su esposa sentía dolores de parto.

Trasladóse Braather a su domicilio, y encontróse con que su esposa había dado a luz una niña.

La criaturita había sido sacada de la Casa de Maternidad, y una profesora en partos se prestó a simular la escena, y Braather no llegó a enterarse de la simulación.

El sábado último, el director del Hospital, que había establecido un servicio de vigilancia, averiguó el paradero de la niña incluída, llamada María del Rosario Parec.

Esta fué retirada de la Casa de la Maternidad por un matrimonio, en el mes de octubre último, diciéndose después que había fallecido.

Posteriormente, el director del Hospital tuvo confidencias de que la niña no había muerto ni tampoco se hallaba en poder del matrimonio que la sacó, sino que se la había hecho pasar por hija del matrimonio noruego.

Entonces, por orden del director, presentóse un empleado del hospital en casa de Braather, pidiéndole entregase la niña, a lo que aquél se negó, alegando su calidad de súbdito noruego.

En vista de ello, el director del hospital denunció el hecho al Juzgado, que se trasladó al poblado de Nazaret, tomando las declaraciones necesarias; ante el juez confesaron entonces la verdad la mujer de Braather, la matrona que la asistió en el fingido parto y el matrimonio que prohibió a la niña, ordenando el juez el encarcelamiento de todos menos el noruego.

La matrona cantó de plano, manifestando que fué ella la que, por encargo de Pilar, e puso de acuerdo con un matrimonio de jornaleros para sacar de la Incluída una niña rubia y de ojos azules, que pudiese pasar por hija del noruego.

Este, que ya es padre de tres hijos de su primer matrimonio, no se explica el deseo de su esposa de hacerle pasar por padre de uno más, añadiendo que no posee fortuna bastante para que el deseo de heredarle justifique esta suplantación.

Más noticias.

VALENCIA. (Martes, noche.) Siguen los periódicos ocupándose de este folletinesco asunto.

Hasta ahora no hay más detenidos que los que comunicó.

Dícese que la profesora que intervino en el caso presentése en el Hospital a notificar la muerte de la niña María del Rosario, y a entregar a la Maternidad el plomito de la incluída.

Para ello utilizó la partida de defunción de una niña que falleció en la misma barriada el día anterior.

Los forenses han reconocido a la supuesta madre.

Parece que han dado un informe, de cuya vaguedad nada se desprende en concreto.

Se dice que se practicará la exhumación del cadáver de la niña.

PULSERAS DE PEDIDA. Catálogo gratis. Sucesor de Daniel de Lucas.—CALLE DE CARRETAS, 3.

ANDALUCÍA

Ladrones de trenes.

SEVILLA. (Martes, tarde.) En el sitio llamado Cuesta de las Arenillas, próximo al pueblo de Villanueva de las Minas, la Guardia Civil sorprendió a dos individuos que pretendían penetrar en un coche de segunda del ferrocarril, donde viajaba el representante de una Casa de vinos de Jerez.

La Guardia Civil dióles el alto; pero los ladrones buyeron, arrojándose del tren y pretendiendo desaparecer a través de los campos.

Viendo la pareja de la benemérita que se escapaban los malhechores, hizo cuatro disparos de mauser, que hirieron a uno de aquéllos.

El tren detuvo su marcha, y cuando la Guardia Civil apeóse halló tendido en el suelo a Rafael Lucas, que tenía un balazo en el costado derecho y otro en el muslo izquierdo.

El otro malhechor logró fugarse.

El herido fué conducido a Pedroso, donde se le practicó la cura. Después fué trasladado al Hospital de Sevilla, donde ha declarado ante el juez, al cual manifestó que no se proponía robar, sino viajar gratis únicamente, por no poseer dinero para comprar el billete.

Indultado.

CADIZ. (Martes, tarde.) Ha sido indultado de la pena de cadena perpetua, a que había sido condenado, Masuel Candón Camacho, que en los sucesos de los cantonales de Medinasidonia dió muerte a un guardia civil.

Experiencias de tiro.

En el polígono de Torregorda se han realizado experiencias de tiro contra globos con el cañón Saint-Chamond.

Las experiencias fueron satisfactorias, habiéndolas presenciado todos los jefes y oficiales de Artillería que se encuentran aquí.

ARAGÓN

El conflicto de los hortelanos.

ZARAGOZA. (Martes, tarde.) Continúa en el mismo estado el conflicto de los hortelanos, habiendo fracasado las gestiones realizadas por el Ayuntamiento para solucionarlo.

Se ha acordado prohibir la venta de hortelizas fuera del mercado municipal. A los contraventores se les impondrá una multa.

Una novillada.

La Empresa de la Plaza de Toros organiza para la Pascua una novillada, en la que se lidiarán bichos de Miura.

Para dicha corrida ha sido contratado Domingín, y se realizan gestiones para contratar al Zapaterito y al Torquito.

Por los heridos del Rif.

La Juventud liberal celebrará el próximo domingo una becerrada a beneficio de los heridos en la campaña del Rif.

Cámaras de Comercio.

El día 15 se constituirá la Junta de la Cámara de Comercio, con arreglo a la nueva ley; la formarán 36 personalidades de la industria y del comercio.

El Arte del Libro.

Han llegado delegados de distintas provincias, representantes de Sociedades patronales del Arte del Libro, para constituir una Federación.

Huelga en las minas de Tierra.

ZARAGOZA. (Martes, noche.) Por noticia extraoficial se sabe que se han declarado en huelga 400 obreros que trabajaban en las minas de Tierra.

El gerente ha conferenciado con el gobernador, acordando que esta noche marchen a dicho punto treinta números de la Guardia Civil, mandados por un oficial.

El gobernador ha telegrafado a los pueblos próximos Mores y Morata pidiendo detalles, pues hasta ahora se ignora el origen del conflicto.

Se supone que es importante, pues la Compañía minera pide urgentes auxilios para garantizar el orden.

Asamblea de las Artes del Libro.

ZARAGOZA. (Martes, noche.) Ha celebrado sesión la Asamblea de delegados de las artes del libro, para constituir la Federación nacional.

Los delegados madrileños han presentado un proyecto de reglamento, y el de Barcelona, otro.

Se ha acordado refundirlos, discutiéndose luego el articulado.

Por unanimidad se ha acordado celebrar nueva Asamblea en Madrid el próximo mes de mayo.

También se ha convenido en crear en Zaragoza una Escuela de Artes gráficas.

Los delegados valencianos han presentado a la Asamblea la petición de la jornada de ocho horas de trabajo, manifestando que el asunto dependía de la contestación que diesen los asambleístas congregados hoy.

Acercas de este punto no ha recaído acuerdo.

Una conferencia.

El ingeniero Sr. Nicolau dará el próximo domingo una conferencia acerca de los riegos en el Alto Aragón.

Una novillada.

Está ultimado el cartel de la corrida de novillos que se celebrará aquí el día de Pascua de Resurrección.

Celita, Domingín y Corcito lidiarán reses de la ganadería de Miura.

Sin noticias de una huelga.

A la hora en que telefoné—once y media de la noche—no se ha recibido ninguna nueva noticia del conflicto planteado en las minas de Tierra.

Todas las empuñadas médicas saben que para personas débiles y convalecientes nada mejor que Busat.

Hotel de primer orden.

CATALUÑA

Representante artístico.

BARCELONA. (Martes, tarde.) Ha sido designado para representar al Círculo Artístico en la próxima Exposición de Bellas Artes de Madrid el escultor D. Luciano Osá.

Huelga solucionada.

Comunica el alcalde de Sabadell que han llegado a un acuerdo, mediante el cual quedan satisfechos, los patronos y los obreros fundidores.

Se ignoran detalles; pero, de todos modos, se sabe que la huelga está ya resuelta.

Prat de la Riba.

Se halla restablecido de la afección que sufría el presidente de la Diputación, Sr. Prat de la Riba.

Sesión municipal.

Va a empezar la sesión en el Ayuntamiento, que promete ser movida.

El concejal radical Sr. Soriano desea interpelar al alcalde respecto a algunos asuntos que no ha especificado; pero se sabe que quiere tratar del próximo viaje del alcalde a Madrid.

También algunos concejales se proponen pedir al alcalde la lista de los individuos de la Guardia municipal que prestan servicio de ordenanzas a concejales y otras personas que, sin serlo, utilizan sus servicios.

Las obras de Ferrer.

Ha quedado sometido a la resolución del gobernador si las obras de Ferrer, que formaban la Librería Moderna, deben entregarse a los herederos de aquél ó prohibir su difusión.

Se ha enviado al Sr. Portela el dictamen emitido por los auditores militares.

GALICIA

La red telefónica del Noroeste.

LUGO. (Martes, noche.) Ha sido recibida con agrado la noticia de que ha sido concedida la prórroga a la Empresa concesionaria de la red telefónica del Noroeste de España, pues esto supone que la referida Empresa no desiste del propósito de instalar el teléfono.

Realmente el teléfono de esta red debería estar ya funcionando, y dadas las deficiencias de las comunicaciones en Galicia, esta instalación es indispensable y responde a una muy justa aspiración regional.

Hay interés por conocer el plazo de prórroga concedido, esperándose que no lo mantendrá en secreto el ministro de la Gobernación, puesto que afecta al interés público y públicamente debe ser conocido.

Armas inutilizadas.

ORENSE. (Martes, noche.) Por virtud de inhibición de la Junta administrativa de la Delegación de Hacienda y de un oficio del gobernador militar al civil, manifestándole la imposibilidad de seguir custodiando el armamento depositado en el cuartel de San Francisco, esta tarde han sido inutilizados cincuenta fusiles y tres mil cápsulas recogidos en octubre último a los monárquicos portugueses por los carabineros en la frontera.

Han asistido al acto el gobernador civil interino, Sr. Riestra; teniente ayudante del destacamento de la plaza, Sr. Rogina; jefe de la Guardia Civil de la provincia, Sr. Relgado; armero de Carabineros, Sr. Alvarez, y oficial del Gobierno civil, Sr. López, actuando de secretario este último.

El automóvil que conducía esos pertrechos ha sido trasladado al patio del Gobierno civil, donde queda a disposición de su propietario.

El arsenal del Ferrol.

FERROL. (Martes, noche.) El comandante general del apostadero ha girado una visita de inspección a las obras hidráulicas del arsenal que ahora están en construcción.

Detenidamente ha visto el gran dique para buques de 20.000 toneladas de desplazamiento.

Ha ensalzado su perfecta construcción. La Empresa se propone inaugurar el dique el próximo mes de mayo.

Revestirá ese acto extraordinaria brillantez.

Esperase la patente de invención, que ha de llegar de Inglaterra, para montar la casa de bombas.

Servirá para variar de agua el dique después de que entren los barcos. Quedará también terminada en breve la construcción del barco puente, que es de acero.

Calculase que la construcción del dique, incluyendo el barco puente y la casa de bombas, importará siete millones de pesetas.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA tome LAXATIVO BROMO-QUININA. El boticario devolverá el dinero si no le cura. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

VALENCIA

A beneficio de nuestros soldados.

ALICANTE. (Martes, noche.) En el teatro Nuevo se ha verificado hoy la función a beneficio de los heridos y de las familias de los muertos en la campaña del Rif.

Ha asistido numerosa y distinguida concurrencia.

La sinfonía estuvo a cargo de la banda de música del regimiento de la Princesa.

La compañía, dirigida por los Sres. Ruiz París y Paco Tomas ha interpretado la ópera *El niño de la vida*.

Todos los artistas fueron muy aplaudidos.

Después hubo asalto de armas. Primero uno a florete entre los Sres. Lanchó y San Cristóbal. Después a espada entre el primero de los mencionados y Lanchó.

El tercer asalto fué a sable entre San Cristóbal y Afrodísio, y, finalmente, a sable también entre Lanchó y Afrodísio.

Este último se siguió con grandísimo interés.

Los tiradores han sido justamente ovacionados.

El orfeón de Alicante, dirigido por el maestro Poveda, ha cantado admirablemente el cuarteto imperial del maestro Haydn y varias obras de Chapi.

A petición del público cantó el orfeón la jota del maestro Alvira, que produjo enorme entusiasmo.

Cuanto han tomado parte en la fiesta, incluso la dependencia del teatro, lo han hecho gratuitamente.

Han sido muy felicitados por la organización que han sabido dar a la fiesta el gobernador y el alcalde, que se muestran satisfechísimos del resultado obtenido.

Tren apedreado.

CASTELLON DE LA PLANA. (Martes, noche.) Al paso del tren expreso por Chilches y Benicassim fué apedreado.

Las piedras rompieron los cristales de un coche de primera. Los viajeros resultaron ilesos.

La Prensa local protesta energicamente de la frecuencia con que se cometen estos actos de barbarie de apedrear trenes, y reclama de las autoridades procedan con actividad para descubrir y castigar a los autores de la agresión.

EN OCTAVA PLANA

LOS ESPECTACULOS DEL DIA Y LA SECCION RELIGIOSA

# INFORMACIONES DE MADRID

VIDA RETROSPECTIVA

## HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)  
13 de marzo de 1862.

Queriendo la Academia de Jurisprudencia honrar el mérito del joven y elocuente economista Sr. Moret y Prendergast, le ha declarado académico profesor, dispensándole el tiempo exigido ordinariamente para merecerlo, eligiéndole además para el cargo de revisor cuarto.

Anteanoche tomó posesión de su cargo, pronunciando con este motivo un bellissimo discurso.

Una carta de Veracruz, fecha del 8, que hemos recibido ayer, nos dice en pocas palabras lo que ocurrió en la prisión del general Miramón.

Cuando supo el almirante Dunlop que llegaba a bordo del paquebote inglés le puso preso y decidió enviarle a las Bermudas; pero apenas tuvieron noticia de este hecho los representantes de Francia y España, señores conde de Saligny y marqués de los Castillejos, se presentaron al almirante inglés y obtuvieron de él que fuera enviado a la Habana para que desde allí se dirigiera al punto de Europa que tuviese por más conveniente.

Ayer ha tenido lugar la recepción en la Real Academia Española del nuevo miembro de ella, D. Ramón de Campoamor.

Tanto su extenso y magnífico discurso en que ha tratado de demostrar que la metafísica limpia, fija y da esplendor al lenguaje, como el del marqués de Molins, que le ha contestado, constituyen dos luminosos e importantes trabajos que enaltecen el nombre ya bien acreditado de sus autores.

El excelentísimo señor duque de Rivas ha presidido por primera vez esta solemnidad.

La concurrencia ha sido tan numerosa como acogida.

La calle del Rubio está en desgracia. Anteayer denunciarnos un escándalo y anoche ocurrió otro mayúsculo. Según parece, la mujer de un individuo, que había sido conducido a la Prevención, acudió con otras personas a la puerta y comenzaron a insultar a los guardias.

Estos permanecieron sufridos en un principio, hasta que, viendo que algunos trataban de forzar la puerta de la Prevención, salieron de pronto y pusieron en dispersión a cuantas personas se habían agrupado, y no contentos con cumplir así con su deber, se propusieron a correr por la calle con los machetes desenvainados y a apalear a varios transeúntes, llegando con esto el escándalo a su colmo.

TRIESTE. Los insurgentes de Nauplia no quieren aceptar la amnistía y fortifican la ciudad.

Han dirigido un manifiesto a los enviados de Inglaterra, Francia y Rusia.

En Corfú el presidente del Parlamento ha excitado a los diputados a que manifiesten sus deseos de unirse a las islas Jónicas.

Créese que habrá unanimidad.

## CONTRA TIFUS Y COLERA

Agua esterilizada en casa.

El agua esterilizada en grandes masas vuelve a contaminarse en las cafeterías. Puede esterilizarse en casa con el aparato Forbes, experimentado en el Instituto que dirige el doctor Ramón y Cajal, ya adoptado por el ejército, hospitales, colegios, hoteles, cafés y familias de los Estados Unidos e Inglaterra. O no altera el sabor del agua ó lo mejora. El tipo de familia, que esteriliza 12 litros por hora, cuesta 300 ptas. Pídase prospecto ó véasele funcionar todos los días, de tres a seis, en las oficinas de los importadores exclusivos, Sebastián Tauler y Compañía, Valverde, 16, 2.º

## Mundo eclesiástico

El domingo próximo, ó sea el 17 del actual, celebrarán su retiro en Chamartin los congregantes de la Guardia de Honor.

El 19 y 20 del corriente celebrarán el séptimo centenario de la institución de su Orden las religiosas clarisas, cuya institución dió principio por la toma de hábito de Santa Clara de Asís de manos de su insigne conprotector San Francisco de Asís.

El Patronato de Defensa en Barcelona está cooperando con gran entusiasmo y actividad al fin de moralizar en lo posible las costumbres, no siendo escaso el número de denuncias que ha elevado ante el gobernador civil referentes a falta de moralidad en los espectáculos.

La autoridad gubernativa ha dado energías órdenes al jefe de Policía y a los delegados de los distritos a fin de que velen por la moral pública.

Han sido recibidos recientemente por Su Santidad, entre otras personalidades, los cardenales Bistleti y Di Pietro; los obispos de Chartres, de Nîmes, de Albengi y los del Principado de Mónaco; el vicario general de Perusa, el padre Pacífico Monza, misionero general de los Frailes menores; la Princesa Colonna, la Princesa Cristina Giustiani Bandini, presidenta general de la Unión de damas católicas de Italia, y el reverendo padre Lolli, abad y procurador general de los canónigos regulares de San Juan de Letrán.

Ha predicado el primer sermón de Cuarema, que fué escuchado por Su Santidad, el reverendo padre Lucas de Padua.

El 11 de agosto del presente año celebrarán los católicos alemanes en Aquisgrán el LXIX Congreso, los cuales han tenido ex-

cepcional importancia en la historia del Catolicismo alemán.

Las conferencias que el muy notable prior de los Capuchinos en Totana, fray Melchor de Benisa, viene dando los domingos por la tarde en la parroquial iglesia de San Ginés no hay para qué decir, tratándose de tan eminente sabio, gloria de la Orden a que pertenece, que son por todos conceptos dignas de la reputación que goza el excelente orador alicantino, siendo pocos cuantos elogios, en justicia, pudieran tributársele.

En la última conferencia fué objeto de calurosos plácemes, desarrollando los temas que ya de antemano publicamos en esta sesión, y los cuales continuaremos consignando con la antelación debida.

Entre la escogida y muy docta concurrencia que asistió a tan excelentes conferencias, se hallaban los obispos de Madrid-Alcalá y de Sión.

Hemos dicho con alguna anticipación que una agrupación de sacerdotes de Sevilla iba a convocar en breve a un certamen para elegir y premiar un Himno al Sagrado Corazón de Jesús, con destino a que los católicos pudieran cantar al unísono, y dicho certamen, que tiene carácter general, ha quedado abierto.

En la secretaría de la Unión Apostólica de sacerdotes seculares de aquella capital andaluza se darán detalles de todo cuanto concierne al repetido certamen.

## PULSERAS de pedida; lindos modelos. CASA SEVERIANO.—CARRETAS, 7.

## EN LA ACADEMIA DE LA HISTORIA

### Lápida de Cánovas del Castillo

Ayer tarde fué entregada en la Real Academia de la Historia la lápida monumental, cincelada en bronce, que los españoles residentes en la República Argentina consagraron el año de 1897 a la memoria del ilustre patriota y hombre de Estado D. Antonio Cánovas del Castillo, que por tantos años continuados presidió aquella sabia Corporación.

La entrega, en nombre de la familia del Sr. Cánovas del Castillo, la ha hecho personalmente el académico Sr. Pérez de Guzmán, el cual ya en la sesión ordinaria del viernes último había hecho su ofrecimiento, que la Academia acogió con gratitud.

La lápida será colocada, por acuerdo de la Academia, en el salón donde celebra sus sesiones.

## AL TODO DE OCASIÓN

Fuencarral, 45. Teléfono 3.343. JOYERIA, PLATERIA Y RELOJERIA

## La alianza hispanoisraelita

Para alusiones.

En las columnas de un colega de la noche, Ferrández Casas comenta nuestro artículo sobre los israelitas españoles y después de dedicarnos inmerecidas laudes, termina excitándonos a secundar el movimiento iniciado por algunos filo-judeos, al frente de los cuales figura el prestigioso Isaac Muñoz, en pro de una alianza hispanoisraelita, evocando nuestros trabajos anteriores en este sentido y un abuelo sefardita menos legendario.

No necesitaba el articulista recordar estos "títulos" para atraerse nuestra solidaridad. Tanto nosotros como las fuerzas que representamos, los que constituimos aquella falange primera ardiente y espontánea que surgió en época ya histórica, dispuestos estamos siempre a cuanto tienda a enlazar los nombres de España e Israel, y con el mismo entusiasmo con que entonces secundamos al doctor Puñed, secundaremos hoy a los que sus iniciativas tratan de realizar. Con unos y con otros formaremos siempre un sólo haz de voluntades y un sólo culmen de esfuerzo.

La fundación de Asociaciones hispanoisraelitas, objeto que ahora se persigue, nos parece altamente simpática y necesaria, como realización parcial de aquella otra grande empresa de un vasto panhispanismo que un día acocja a todos los incontables vástagos de esta fecunda Madre España. Por este ideal estaremos siempre dispuestos a luchar unidos y cuando al fin lo veamos realizado, sentiremos la inmensa satisfacción de haber puesto una nota generosa y simpática, frangente como una rosa de Oriente, en las encrucijadas de nuestra vulgaridad política.

R. CANSINOS ASSENS.

## VISITA DE INSPECCION

### El general Aznar en Valdemoro

El general Aznar estuvo en el cercano pueblo de Valdemoro, con objeto de visitar los Colegios de Huérfanos de la Guardia Civil establecidos en dicho sitio.

Recibióle el coronel director del Colegio, Sr. Amayas, y todos los jefes y oficiales que actúan allí como profesores.

El general visitó con toda detención el Colegio de Huérfanos, y después el de Huérfanas, quedando muy complacido del estado en que se encuentran ambos establecimientos.

Felicitó muy expresivamente al coronel director, así como al digno cuadro de profesores.

Se propone el general Aznar implantar algunas reformas y aumentar el número de acogidos.

## Agua de Cabreiroá

Recomendada para las enfermedades del estómago.

## CASA REAL

Su Majestad el Rey ha dirigido telegramas de enhorabuena a los Infantes D. Fernando y D. Alfonso, con motivo de sus ascensos.

La señora de Maura ha ofrecido sus respetos a S. M. la Reina doña Victoria.

Han jurado el cargo de gentileshombres los Sres. López Dóriga y Mille. Después cumplieron a S. M. el Rey.

El Príncipe Luitpoldo, Regente de Baviera, ha cumplido ayer noventa y un años. S. M. el Rey le ha dirigido, con este motivo, un afectuosísimo telegrama.

Su Majestad el Rey estuvo a primera hora de la tarde en el Palacio de la cuesta de la Vega a dar la enhorabuena a su augusta hermana por el ascenso a teniente coronel de Su Alteza el Infante D. Fernando y su destino al escuadrón de Escolta Real.

En el sudexpreso, que entró en la estación del Norte con veinticinco minutos de retraso, llegó ayer a Madrid S. A. la Infanta doña Isabel con su alta servidumbre.

En la estación la esperaron SS. MM. don Alfonso, doña Victoria y doña María Cristina; SS. AA. doña María Teresa, D. Carlos y el Príncipe Leopoldo de Battenberg; el Presidente del Consejo, los ministros de la Gobernación y Estado, el general Marina, el gobernador militar, el alcalde, el subsecretario de la Presidencia, D. Leopoldo Serrano; los marqueses de la Torrejilla y Aguilar de Campoo; el duque de Santo Mauro, el marqués de San Felices, D. Emilio Serrano, D. Mariano Benlliure, Juderías, Del Val, el marqués de Bonad Real y algunos otros.

También esperaban en el andén muchas damas de la Reina.

Su Alteza saludó a todos amablemente, se mostró muy contenta de su viaje, y con la Reina doña Cristina fué a su palacio de la calle de Quintana.

Anoche hubo en Palacio comida de familia en honor de S. A.

## Don Eduardo Saavedra

A la una de la madrugada de ayer falleció en Madrid este ilustre sabio, que dedicó las luces de su inteligencia y la actividad de sus energías al cultivo de la ciencia.

Fuó una reconocida entidad como matemático, y en el estudio de las ciencias físicas, químicas y naturales la flexibilidad de sus preclaros talentos le hicieron también brillar como literato, filólogo, filósofo, historiador, jurista y político.

La ciencia española contemporánea sufre con la muerte del Sr. Saavedra una gran pérdida, pues el finado era un sabio a quien estimaban y oían con profundo respeto cuantos dedican su vida al cultivo de las múltiples ramas del saber humano en España y en el Extranjero.

Era D. Eduardo Saavedra presidente de la Academia de la Historia y figuraba como académico de las demás.

Como eximio africanista, ha prestado verdaderos servicios a la patria. Sus estudios filológicos, geográficos e históricos sobre Marruecos han servido muchas veces de guía a otros cultivadores del africanismo para obtener una orientación firme y verdadera en sus estudios.

Como hombre y como caballero fué bondadoso y se condujo como un modelo de honorabilidad y de austeridad en sus costumbres.

Descanse en paz el ilustre hombre de ciencia y reciba su distinguida familia la expresión de nuestro sentimiento por la pérdida irreparable que acaba de sufrir.

## EJERCITO Y ARMADA

Se concede la gratificación de 1.500 pesetas, por profesorado, al capitán de Artillería D. Francisco Warleta.

Se ha concedido licencia para contraer matrimonio al oficial primero de Intendencia D. Angel Ayala.

Cesa en el cargo de ayudante de campo del general de brigada D. Ramón Domingo el capitán de Infantería D. Francisco Alvarez de Sotomayor, y le sustituye el de Caballería D. Juan Mateo Campos.

Se nombran también ayudantes de campo: del general de brigada D. Juan López Palomo, al comandante de Artillería D. Luis Lombarte, en relevo del capitán de Idem don Jesús Irizar, y del general D. Enrique Losada, al capitán de Artillería D. Juan Martínez Carrillo.

Se autoriza al general de división en reserva D. Luis de Espeleta para fijar su residencia en Madrid.

Hoy se publicará una extensa propuesta de destinos del Arma de Artillería.

Hoy publicará el Diario Oficial una circular disponiendo que las instancias de los que aspiren a ocupar vacantes de profesores ó ayudantes de las Academias militares se cursen por las autoridades primeras que las reciban, directamente al ministerio de la Guerra.

También publicará otra disponiendo que mientras subsistan las actuales circunstancias sean admitidas a concurso para la provisión de vacantes de ayudantes de profesor las instancias de los primeros tenientes, cualquiera que sea el tiempo que cuenten de servicio.

Ha visitado al ministro de la Guerra el general Ros.

Firma del Rey.

Ayer se ha firmado un decreto confirmando el empleo de teniente coronel de Caballería al comandante D. Fernando de Baviera, Infante de España.

Se ha firmado una real orden ascendiendo a primer teniente de Infantería al segundo D. Alfonso de Orleans y Borbón, número uno de la escala de su clase, con arreglo a lo prevenido en la real orden circular de 11 de noviembre de 1910.

Se dice que el Infante D. Fernando será destinado al escuadrón de Escolta Real, y el primer teniente D. Alfonso de Orleans al regimiento del Rey.

En el combate del 22 de diciembre último murió, de un balazo en la cabeza, el único soldado que habla en Melilla de Miralrio (Guadalajara), y en el deseo de perpetuar la memoria de los héroes que tienen la dicha de morir por la Patria é inculcar en sus queridos discípulos el amor patrio, ha iniciado una suscripción el maestro de escuela de dicha localidad.

Fué secundada por el alcalde y concejales y por el párroco, reuniéndose una pequeña cantidad para una lápida.

El importe le mandaron al capitán general de esta región, rogándole que se interesara por el encargo que le hacían, toda vez que no conocían en Madrid persona a quien pedir el favor.

El general Marina, al ver el rasgo tan noble de ese modesto pueblo de la provincia de Guadalajara, donde es tan grande el patriotismo, acogió con cariño la idea.

Mandó hacer una lápida.

La lápida, de mármol negro y letras doradas, va encerrada en un marco de caoba, y lleva la inscripción siguiente:

José Pastor soldado del regimiento Infantería de Mallorca, murió gloriosamente el día 22 de diciembre de 1911, en la campaña de Melilla.

Recuerdo imperecedero que le dedican el maestro, discípulos y convecinos de Miralrio.

Servicio de la plaza para el 13 de marzo. Oficial general de día: D. Miguel Primo de Rivera.

Parada: Rey. Jefe de parada: Comandante de León, don José Fernández de Villa-Abrille.

Imaginería de Idem: Comandante de Arapiles, D. Francisco Zubillaga Rallo. Guardia del Real Palacio: Rey, dos piezas del 2.º Montado y 22 caballos de la Princesa.

Jefe de día. Coronel del Rey, D. Joaquín Agulla Ramos. Imaginería de Idem: Coronel de la Segunda media brigada, D. Eloy Moreira y Espinosa.

Visita de hospital: Primer capitán de Pavía. Reconocimiento de provisiones: Segundo capitán de la Princesa.

## GRAN ECONOMIA

encontrará todo el que compre alhajas, orfebrería de arte y caprichos en Desengaño, 26.

## LOS SUCESOS DE VALLADOLID

Aclaraciones. Don Juan Cuarema, teniente visitador del Arriendo de Consumos de Valladolid, nos ruega la publicación de las siguientes manifestaciones acerca de los sucesos que recientemente se desarrollaron en aquella capital:

«En la noche del día 5 un empleado del Resguardo de Consumos, que prestaba servicio en el Portillo de la Merced, cuestionó con un sujeto por si éste llevaba ó no especies sujetas al adeudo, y de ello resultó lesionado tal individuo, que, según se supo después, presta servicio en los talleres de la Compañía del Norte.

No he de ser yo, señor director, ni mis compañeros los empleados del Arriendo de Consumos los que digamos quién tenía la razón, porque nuestra opinión pudiera tacharse de parcial; pero sí puedo asegurarle que las órdenes que doy a los empleados y las que se reciben directamente de la Administración se inspiran en las mayores consideraciones para el público, que guardamos siempre, compatibles con la exacción del impuesto y cumplimiento del deber, sin que podamos ser responsables del abuso que por alguno se cometa.

La razón de los sucesos posteriores en que se incendiaron las casillas del Resguardo de Consumos no tiene explicación, pues ésta no puede encontrarse en el hecho que relato, ni en la pretensión de los obreros de que se anule la tarifa del carbón mineral, aprobada por el excelentísimo Ayuntamiento en 35 céntimos los 100 kilos, como compensación a la desgravación de otros artículos de necesidad para el pobre, tales como verduras, frutas, pimientos, etc., porque estos mismos obreros en nada intervinieron en los sucesos, limitándose a un acto de presencia ante el Palacio Municipal en manifestación pacífica, ni el partido socialista, que publicó una hoja llena de sensatez y cordura.

De querer buscarse el origen determinante del motín, en el que únicamente intervinieron chicos, mujeres y algún elemento extraño, siempre propicio para aprovechar la ocasión, acaso pudiera encontrarse en las intemperancias de algún neorastriero ó en las injustificadas molestias relacionadas con las contiendas del mes de noviembre último.»

## COIPEL

Aceite ricino, purísimo, sin sabor. Frasco de una onza, 50 céntimos. Barquillo, 1, farmacia.

XXIII ANIVERSARIO

## BANQUETE DE CORREOS

En el Hotel Ritz se ha celebrado el banquete conmemorativo del 23.º aniversario de la fundación del Cuerpo de Correos.

La concurrencia ha sido más numerosa que en años anteriores. Las mesas estaban adornadas con multitud de flores, enviadas por los compañeros de Valencia, Murcia, Málaga y Vigo.

El banquete estuvo presidido por el director general de Correos y Telégrafos, Sr. Sagasta, sentándose a su derecha los señores marqués de Portago, Gallego (D. Testifonte), Bas, González Solesio, Jiménez, Aizquite, Rodríguez, Menacho y Aranda; a su izquierda los Sres. Francos Rodríguez, Loewit, Tutor, conde de las Navas, García Torres, Meruendano, Moreno Pineda, Allá, Ollano, Rojo y Pérez Cossío.

En las representaciones de provincias figuraban los Sres. González Solesio, Genover y Porcar, de Valencia, y Butrón, de San Sebastián.

El menú fué espléndido, y durante el tiempo que se invirtió en consumirlo reinó la más franca cordialidad entre los funcionarios del sufrido Cuerpo de Correos y los invitados al acto que no pertenecen a aquél.

Entre los invitados figuraba el inteligente y activo secretario del director de Comunicaciones, Sr. Vieytes (D. Ramón).

A la hora de los brindis el Sr. Capdevila dió lectura de varias cartas y telegramas de adhesión. Después pronunció correctas frases alusivas al acto.

Don Testifonte Gallego expresa su gratitud por la invitación. Rinde un tributo a los funcionarios más humildes, y añade que si algún año faltó a esta fiesta fué contra su voluntad. Hoy estoy — dice — con vosotros en cuerpo y alma. (Aplausos.)

El marqués de Portago manifiesta que el puesto que con más cariño ha desempeñado ha sido la Dirección de Correos.

Dice que piensa hoy lo mismo que entonces. Afirma que es necesaria la difusión total de las estafetas. (Ovación.) Que el giro llegue a todas partes por el ahorro postal, y todo lo que constituye el correo moderno, hasta llegar a constituir una entidad bancaria.

Expresa su sentimiento porque siga pensándose del servicio de Correos como de una renta. Menos política—añade—y más administración.

Aboga por la supresión de la clase de oficiales quintos, y termina brindando por el director actual, por los jefes que le prestaron caluroso apoyo, por el Sr. Cereceda, que forzadamente por la ley es el último año que asiste, y por el Cuerpo de Correos, que sabe siempre le ha tenido y le tendrá a la vanguardia. (Aplausos.)

El Sr. Francos Rodríguez comienza expresando su gratitud al Cuerpo de Correos, y dedica un elogio a los Sres. Cierva y Ortuño, iniciadores de las reformas de Correos.

Elogia la implantación del giro postal, expresando su confianza de que será aumentado. Aboga porque el próximo presupuesto de Correos se ponga en consonancia con el grandioso edificio que se construye. (Aplausos.)

El Sr. Loewit da las gracias por la atención de invitarle.

En nombre de la Compañía de Madrid, Cáceres y Portugal dice que darán toda clase de facilidades para el mejor servicio de Correos.

Termina brindando por la mujer española. El Sr. Sagasta, en nombre del ministro de la Gobernación, que no ha podido asistir al acto por sus ocupaciones, saluda a todos.

Dedica también un cariñoso saludo a los Sres. Capdepón, Ortega Muñilla y a los representantes de la Prensa.

Dice que ha defendido y seguirá defendiendo al Cuerpo de Correos, aunque cese algún día de dirigirlo.

Muéstrase decidido a favorecer el desarrollo del Cuerpo de Correos hasta los mayores límites, aquellos que reclaman las necesidades modernas.

Termina levantando su copa por el Rey, por España y por el Cuerpo de Correos.

Nutridos aplausos y entusiastas vitores acogen las últimas palabras del Sr. Sagasta, que no por lo concisas fueron menos elocuentes y sinceras.

La Comisión organizadora del banquete, compuesta de los Sres. Cereceda, Capdevila, Aizquite y Bahamonde, merece plácemes sinceros por el acierto que ha tenido en cuantos actos se relacionan con el celebrado anoche.

Los ramos que adornaban las mesas fueron enviados a las señoras viudas de Capdepón y Manai, señoras de Canalejas, Barroso, Portago, Gallego, Peyroncelli, Maristany y Maestre.

En representación de la Prensa asistieron al acto los Sres. Cantín, de El Imparcial; Trompeta y Postal Hito, de El Liberal; Palacio Valdés, de A B C; Guerra, del Heraldo de Madrid; Machancoses, de El Radical; Pacheco, de El Mundo; Leal, de El Universo; Betegón, de La Epoca; Vázquez, de La Tribuna; Alsina, de El País; varios redactores del Cronista de Correos, Heraldo Postal y Boletín de Correos, y Saulnier, de La Correspondencia de España.

## Automóviles "Colibrí," y "SPERBER,"

Los mejores sin disputa para las malas calles y carreteras. El dinero mejor gastado, es el invertido en comprar uno de estos coches.

AGENCIA GENERAL ESPAÑOLA. Almirante, 10.—Madrid.

LOS ASPIRANTES AL NOTARIADO

Una nueva petición

Por fin los aspirantes al Notariado hablan defendiendo su derecho. Si esto que hacen ahora lo hubiesen hecho á raíz de las oposiciones, otro gallo les cantara. Pero, en fin, más vale tarde que nunca.

La instancia no puede estar redactada más prudentemente. En ella se quiere que quede sin vigor ó que se atenúen, al menos, los efectos del real decreto de 28 de junio de 1911, que dice: «Las Notarías de tercera clase que resulten vacantes (á partir desde su fecha) se proveerán por antigüedad en la carrera entre notarios en ejercicio. Regla segunda, artículo 1.º»

Como la redacción era oscura y de ella se deducía que las que vacaren antes de su publicación no correspondían á las Notarías, sino á los aspirantes, se aclaró el precepto en el art. 12, disponiendo que «las Notarías de tercera clase en la actualidad vacantes, por correspondencia su provisión al Cuerpo de aspirantes al Notariado, serán anunciadas para notarios en ejercicio, con arreglo á lo dispuesto en la regla segunda del art. 1.º del real decreto». ¿Y por qué correspondían al Cuerpo de aspirantes esas Notarías, vacantes, de tercera?

Pues muy sencillo, porque tenía derechos adquiridos. Dicha entidad hizo la oposición bajo la garantía y con las ventajas que le otorgaba el real decreto de 23 de agosto de 1908 y el reglamento de convocatoria de 23 de octubre del mismo año. Dichas disposiciones les facultaban para solicitar todas las vacantes de tercera, sin otra prelación que la del aspirante de mejor número en el escalón sobre los demás aspirantes que lograron menor puntuación en las oposiciones. Es evidente, pues, que la entidad Cuerpo de Aspirantes al Notariado había adquirido un derecho, no solamente por haber aprobado varios ejercicios, antes de publicarse el real decreto de junio del año pasado, sino porque le tenía ya adquirido desde que empezó la oposición.

Algún motivo fuerte parece que debió tener el señor ministro para llevar á cabo la reforma; éste no era otro que atender á la clase notarial. Pero si este pensamiento es equitativo no deja de ser inoportuno. Pudo muy bien hacerse esa reforma después de las penúltimas oposiciones, á que se vio su conveniencia, y de esta manera hubiéramos sabido los opositores á que atenemos, y muchos quizás hubieran renunciado á la carrera. Y pudo publicarse ese real decreto después de colocados los aspirantes de la última hornada para el porvenir. Lo que no se concibe, ni se explica nadie de los que están enterados de este asunto, es que después de creadas esperanzas y futuros planes la entidad Cuerpo de Aspirantes, se siguen en flor sus ilusiones.

Con el real decreto ese, que tanto revuelo ha levantado, por pretender centralizar las oposiciones, y que á nosotros nos partió por el eje, perdimos no solamente el derecho de colocarnos bien (Núm. 15, real decreto 23 agosto 1908), sino también el derecho de colocarnos pronto, ya que tenemos que aguardar á que las vacantes de tercera den más movimientos de circulación que la tierra ha dado alrededor del sol en treinta años... que es la fecha escrita para colocarse el número 62, aproximadamente. Y esto que parece una exageración, no lo es; pues en un año se han provisto, en aspirantes, solamente dos Notarías.

Con esta tardanza se irroga otro perjuicio al aspirante, porque como no tiene la categoría de notario en ejercicio, se le niega el derecho de tomar parte en las oposiciones dentro del Cuerpo. Y si no puede colocarse en una docena de años, ni tampoco hacer oposiciones en el turno de oposición entre notarios, ¿para qué se convocaron entonces las de aspirantes y qué es lo que consiguieron mostrando su suficiencia en competencia con 282 compañeros?

Creemos que para reparar los perjuicios que se nos han causado, primero debe derogarse el real decreto de junio de 1911; segundo, que mientras llegue el momento de colocarse todos los aspirantes, es de justicia concederles derecho á tomar parte en las oposiciones entre notarios en ejercicio.

Y en forma alternativa a) que nos correspondan la mitad de las vacantes ó un llamamiento de cada tres que se hagan de las mismas.

No puede ser más equitativa esta última petición, pues reconociendo los hechos consumados, toleramos á los notarios de tercera el derecho que, en nuestro perjuicio, les concedió el real decreto del pasado año, y reparamos nosotros, en parte, los muchos perjuicios que nos originó.

Me adhiero á la instancia de mis compañeros y les felicito por su iniciativa.

ANTIOCO SAIZ  
Aspirante al Notariado.

Compañía Nacional

Pruébese el chocolate «AGUSTINOS»

NUEVA REVISTA

Dentro de pocos días empezará á publicarse una nueva é importantísima revista de Arte, Historia y Literatura, titulada *El Periplo*, y escrita por el cultísimo literato don José de Armas (Justo de Lara).

La personalidad de Armas, autor de varios libros verdaderamente magistrales sobre Historia y Arte, es suficiente garantía de que la nueva revista alcanzará inmediatamente alto prestigio.

«Será principal empeño de la revista—dice el prospecto que ha llegado á nuestras manos—difundir el amor al arte y á la cultura intelectual, notablemente de España. Se ocupará en los tesoros de pintura y escultura acumulados por pasadas generaciones ó reunidos por el gusto de sus dueños actuales; en la crítica del arte de nuestros días; en los

documentos históricos, curiosos ó desconocidos que aclaran hechos interesantes del pasado; en la biografía de los grandes hombres en los edificios honor de la arquitectura; los monumentos alzados por la gratitud de los pueblos al genio y al heroísmo; en los símbolos bellos con que ha expresado el arte, también, la piedad religiosa ó la fe de la humanidad en una existencia mejor y en el reinado de una justicia divina...»

Si os roban el pañuelo

no os preocupéis demasiado, porque si le perfumasteis con las riquísimas esencias ó la deliciosa Agua de Colonia concentrada de Alvarez Gómez, Peligros, 1, el ladrón conservará de vosotros el más grato de los recuerdos.

PLEITOS Y CAUSAS

Carretero atropellado.

El 2 de diciembre de 1910 fué atropellado un carretero en el paseo de Santa Engracia, falleciendo á los pocos momentos á consecuencia de las heridas que recibiera.

Ocurrió el accidente al pretender el carretero separar las mulas del carro que guiaba, porque venía un tranvía. Y discútese cómo ocurrió el atropello, si fué por culpa del conductor del tranvía, que no paró, ó por culpa del mismo atropellado.

El fiscal, Sr. Lallaga, acusaba antes al conductor; pero después de la prueba ha desistido de acusarle.

Ha sostenido la acusación el Sr. Portilla, defendiendo al procesado el letrado D. Jorge Sálveda, y á la Compañía el Sr. Lastres.

Discutiendo una apelación.

Los Sres. González Besada y Cierva, como apelante y apelado, respectivamente, discuten el afianzamiento de unos bienes litigiosos, con motivo de la nulidad de unas operaciones particionales.

El Sr. Besada pugna contra el criterio del Juzgado, considerando excesivo el afianzamiento acordado; el Sr. Cierva sostiene que no se trata ya del afianzamiento en sí, sino de la ejecución de lo que el Juzgado acordara.

Los informes han sido muy notables.

Oposiciones á la Judicatura.

Han sido aprobados:

D. Juan Alférez Maruri, con 5 puntos; don Rodrigo Fernández Gómez, con 6; D. Juan Palacios Berges, con 5,40; D. Niceto Valverde Herrero, con 8,30; D. Manuel Ruiz Gómez, con 17,20, y D. Agustín Romero Fustegueras, con 8,80.

Para mañana están llamados los opositores comprendidos del 99 al 150.

ALVAR-ARRANZ.

Indefensos en la lucha

se ven los pobres enfermos que descuidan sus ocupaciones, víctimas de las pertinaces dolencias del estómago, que en tantos casos conducen al agotamiento y á la neurastenia. Para éstos está indicada el Agua de Solares, como único é infalible remedio.

Para el director general de primera enseñanza

Según leemos en la Prensa profesional, antes del día 15 de los corrientes publicará la Gaceta el Concurso de traslado, en el que se han de proveer más de mil escuelas de 1.100 á 4.000 pesetas de dotación, y arte tan unánime noticia, se nos ocurre preguntar:

—¿No es lógico y prudencial que antes de resolver las resultas y se expidan los nombramientos de los concursos de noviembre de 1910, á fin de que los que sean nombrados no tomen parte en el concurso que se anuncia, y las vacantes que dejen aumenten el número de las que se han de proveer?

El plazo prudencial á que aludía un suelto oficioso de la Dirección general, que publicó este diario hace veinte días, como contestación á otro nuestro, ¿no será prudente que después de más de sesenta días expire ya, ó va á estar agónico ó comatoso por tiempo indefinido?—J. F. S.

L.A. GOYA

Últimas fotografías; las publicará mañana NUEVO MUNDO.

ALCANCE POLÍTICO

Ha sido muy comentada en Zaragoza y seguramente lo será también en Madrid cuando sea conocida la carta que D. Gabriel Maura la dirigió á D. José María Jimeno, de Zaragoza, con motivo de los actos políticos que los conservadores aragoneses han realizado en Belchite.

De esa carta son los siguientes párrafos: «Recientes debates parlamentarios han permitido comparar la sabia gestión del partido conservador para difundir provechosamente la cultura pública con la prodigalidad administrativa de los ministros liberales; más atentos á aumentar el personal que á mejorar ó emplear los órganos de la instrucción en España».

Desde 1909 acá habíamos visto á los gobernantes enaltecer muchos procedimientos de gobierno que en la oposición vituperaron; ahora los vemos además infringir leyes, hacer uso indebido de autorizaciones concedidas por las Cortes, tratar con notoria informalidad á los Cuerpos colegisladores.

Poco á poco va la realidad vindicándonos de acusaciones infundadas, de injustos ataques, y no impacencias nuestras, sino imperdonables errores de nuestros adversarios permiten señalar como próxima la fecha de nuestro retorno al poder.»

Los nuevos ministros

Interesante información de la crisis. La publica mañana NUEVO MUNDO.

LAS ENSEÑANZAS DE WATRY

Ca...ando el matute

Los guardias municipales números 83 y 578 han realizado un servicio digno de aplauso.

Paseaban los citados guardias por la calle de San Marcos y, al llegar á la esquina de la de Pelayo, vieron venir por la acera á un sujeto cargado con dos grandes cántaros que, al notar la presencia de los guardias, trató de retroceder.

Los agentes del Municipio lo detuvieron y le interrogaron qué contenían los cántaros que llevaba y que, al parecer, tanto le pesaban.

El mozo, llamado Benito Alcaide, contestó muy solicitado á los guardias:

—Llevo leche; ¿quieren verla? Y, acompañando la acción á las palabras, destapó los dos cántaros, que había colocado en el suelo.

En efecto, por las amplias bocas de las vasijas veíase el blanco líquido; pero algo extraño notaron los guardias en la extrema solicitud del mozo y en el contenido de los cántaros, cuando, sin dar tiempo á que Benito volviere á tapar las vasijas, decidieron examinar el interior de los cántaros y notaron, con la natural sorpresa, que éstos tenían adosada á la boca un recipiente de lata, como de un cuartillo de cabida, y que era el que estaba lleno de leche; pero levantando esa especie de tapa hueca, quedaba el cántaro sin líquido alguno, pero lleno de despojos de orrero.

Estos aparatos, propios de prestidigitadores é ilusionistas como Watry, fueron decomisados con los 31 kilos de despojos que llevaban en su interior, y detenido Benito Alcaide, que confesó más tarde que los aparatos y los despojos eran de Jesús Frutos, que tiene un puesto destinado á casquería en el Mercado de San Antón.

El alcalde, Sr. Ruiz Jiménez, al tener conocimiento del hecho, ha ordenado que se cierre el referido puesto, como está decidido á clausurar todo establecimiento en el que se descubra la existencia de carnes ó embutidos que no hayan satisfecho los impuestos municipales.

Por esta vez las enseñanzas del famoso Watry han salido un poquito desigual.

INFORMACION BURSATIL

12 DE MARZO.

Los valores cotizados hoy en los diferentes centros bursátiles, á que luego haremos referencia, han sido los siguientes:

CIERRE DE MADRID

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like 4 por 100 interior, Obligaciones del Tesoro, Banco de España, etc.

A las cinco en el correo:

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like 4 por 100 interior, Cambio más alto, etc.

Por la mañana en el Banco:

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like Ultimo cambio, Cierre de Paris.

CIERRE DE PARIS

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like Exterior español, Renta francesa, etc.

CIERRE DE BARCELONA

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like 4 por 100 interior, Nortés, Alicante, etc.

CIERRE DE BILBAO

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like Altos Hornos (papel), Regeneras, Explosivos, etc.

ADEREZOS para regalos. CELESTINO MARTINEZ, MONTERA, 21

SUGEROS DEL DIA

Atropello.

Ayer tarde, un automóvil que pasaba por la calle de la Montera, vis siempre concurrida y en la que vehículos y viandantes dificultan constantemente el tránsito, atropelló á una mujer de cuarenta y cuatro años, llamada Martina Martínez, que fué conducida para su curación á la Casa de Socorro del Centro.

Los médicos la apreciaron lesiones de pronóstico reservado en la pierna derecha.

Caida.

En su domicilio, Fúcar, 14, sufrió una caída, produciéndose heridas de pronóstico reservado en la frente y mejilla izquierda, la vecina Balbina Ortiz Tiemblo, de sesenta años.

Un herido grave.

José Solana se cayó por las escaleras de su domicilio, Rodas, 5, causándose grandes heridas en la cabeza, de las que fué curado en la Casa de Socorro de la Inclusa.

Casa que se hunde.

En la calle de Alonso Heredia, núm. 18, casa de un solo piso, ocupada por un barbero que tiene cinco hijos, se hundieron los tabiques de las habitaciones interiores.

Milagrosamente no hubo que lamentar desgracias.

Inendio.

En la calle de la Princesa, núm. 27, se declaró ayer un incendio, producido por exceso de presión de la calefacción á vapor. Pudo ser dominado á poco de iniciarse. Los daños son de escasa consideración.

Retención de muebles.

En la Comisaría del distrito de Chamberí presentó una denuncia D. Manuel Redondo, domiciliado en la calle de Orense, 5, contra M. F., por retención de muebles de la propiedad del denunciante.

CHANTILLY

Selecto chantilly en cajitas, pasteles y postres; exquisitos quesos de chantilly.

Helado de chantilly.

De doce á cuatro y de ocho á once, servicio de rico café moka, especial. Todas las tardes TE CON PASTAS, 0,75 «LA INDIA», Monterá, 12. Casa de moda.

CASA DE LA VILLA

Junta municipal.

La Junta municipal de asociados no ha podido celebrar la sesión que para ayer estaba convocada, por no haber acudido número suficiente de asociados.

Después de intentada la celebración de la Junta, se reunieron en el salón de sesiones los vocales asociados para ocuparse, con exclusión de los concejales, de los asuntos que figuraban en el orden del día.

Largo tiempo estuvieron reunidos los asociados, y, según parece, trataron de organizarse en forma de poder ser útiles á los intereses del vecindario, distribuyéndose el estudio de los acuerdos del Ayuntamiento para sancionarlos ó no.

La Ponencia nombrada para examinar los asuntos está formada por D. Angel Palacios, D. Félix Herrero y D. Mariano Alonso.

Este procedimiento adoptado por los nuevos vocales asociados tiene la ventaja de que hay la seguridad de que por lo menos algunos de los asociados estudiarán los expedientes que el Ayuntamiento presente á la sanción de la Junta; pero se corre el peligro de que los señores que constituyen esa Ponencia se erijan en directores de la Junta y los asociados voten inconscientemente lo que los ponentes les indiquen.

Plausible es el propósito de los nuevos asociados; pero quiera Dios que no se aficionen á los discursos y vayamos con el nuevo sistema á un régimen de caciquismo disimulado.

BOMBA I

Interesante información de su debut en Méjico, que publicará mañana NUEVO MUNDO.

NOTICIAS GENERALES

Anoche salieron para Orihuela el ex ministro Sr. Ruiz Valarino y su hermano. Desde allí marcharán á Alicante á esperar la llegada de SS. MM.

Don Guillermo Rittwagen acaba de ser agraciado con la cruz blanca de primera clase del Mérito Militar por su notable traducción y anotación de la obra del ilustre general francés M. De Torcy, titulada *Les espagnols en Maroc en 1709*, y que es una historia crítica de la primera campaña del Rif.

Lo mejor para el pelo. PETROLEO GAL.

Para estudiar los documentos referentes á la historia de Venezuela que existen en los archivos españoles, ha sido designado por su Gobierno el distinguido escritor y ex ministro plenipotenciario de dicha República en Madrid D. Pedro César Domínic.

Lo mejor para el pelo. PETROLEO GAL.

Procedente de Buenos Aires, ha llegado á Madrid la señorita Victoria Aguirre, una de las damas más distinguidas de la sociedad argentina, tanto por su abolego como por sus cualidades personales.

La señorita de Aguirre viene á Europa en viaje de placer, y como buena descendiente de vasco, comienza por España, que recorrerá mediante una serie de excursiones en automóvil. La primera será á Sevilla. Mucho celebráramos que la ilustre argentina encuentre grata su estancia en España.

El gobernador de Zaragoza telegrafía que en una mina de hierro de Morés se han declarado en huelga unos 300 obreros, entre los cuales reina bastante excitación, por lo cual ha concentrado fuerzas de la Guardia Civil en dicho pueblo.

Lo mejor para el pelo. PETROLEO GAL.

Como estaba anunciado, ayer hicieron una excursión á Toledo los miembros de la Comisión aduanera representantes del Gobierno francés.

Lo mejor para el pelo. PETROLEO GAL.

LOS TEATROS

ESTRENOS

«EL VIUDO TRISTE»

Noviciado.—La opereta en un acto y cuatro cuadros estrenada anoche en este coliseo, obtuvo general aplauso.

Los Sres. Prieto y Méndez, autores del libro, han hecho una obra de género fino, discreta y culta.

El enredo está bien desarrollado, aun cuando la índole del asunto obliga á repetir situaciones análogas en los distintos cuadros.

La partitura enciaja perfectamente dentro del género. Su autor, el maestro Ruiz Molina, ha escrito algunos números de fácil desarrollo melódico y de elegante factura, que fueron justamente aplaudidos. Otros, quizá los más bonitos, no lo fueron por falta de sonoridad en la orquesta.

Las señoritas Vela, Osuna y Rivas y los Sres. Salvador y Agudo contribuyeron eficazmente con su labor al éxito de la nueva opereta.

El primer actor Sr. Hernández demostró una vez más que es un artista de talento y de recursos escénicos y un director muy inteligente.

Al final de la obra los autores compartieron con los intérpretes los aplausos de la concurrencia.

J. DEL C.

GACETILLAS

Princesa.—El miércoles, á las cuatro de la tarde, se verificará el concierto musical por el aplaudido Cuarteto Francés, á beneficio de los Comedores de la Caridad de Santa Victoria y San José, cuyo programa es el siguiente:

Primera parte.—Cuarteto en re menor, Mozart. Allegro moderato. Adagio. Menuetto. Rondó.

Segunda parte.—Nocturno, Borodine. Menuetto, Schubert. Variaciones (cuarteto imperial), Haydn. Oriental, Glaxunovo.

Tercera parte.—Cuarteto (op. 39, núm. 3), Beethoven. Allegro vivace. Andante quasi allegretto. Menuetto. Final presto.

Su Majestad la Reina doña Victoria ha anunciado que asistirá á la fiesta, y se espera que ha de resultar brillantísimo, dado su objeto benéfico y las distinguidas personalidades que han adquirido localidades.

Quien desee alguna localidad podrá adquirirla mediante un donativo en dichos comedores (Noviciado, 10), de diez á cinco, ó en el teatro el día de la función.

Comedia.—Mañana jueves, á las cuatro y media de la tarde, 18.ª matiné, se pondrá en escena la comedia de gran éxito Jimmy Samson.

Gran Teatro.—Turné Césare Watry. —Para la gran matiné infantil de moda que, á petición de distinguidas familias, se verificará el jueves, á las cinco y media de la tarde, ha preparado el prodigioso ilusionista Watry un programa atrayente y sugestivo, que seguramente será del agrado del público.

Una hora en el palacio de la ilusión, madame Delia y Bosco, el baúl y el saco misterioso, miss May y Compañía, la asombrosa y rugocijada lluvia de sombreros, los cromos animados y las fuentes coloreadas compondrán el programa de la segunda matiné.

Por la noche, á las diez, gran función con escogido y variado programa.

Salón Regio.—Su Alteza Real el Infante D. Alfonso, hijo de la Infanta doña Eulalia, haciendo vida de campaña en Melilla, acompañado de varios jefes y oficiales, se ve perfectamente en la interesante película de la Revista Pathé, que se exhibe estos días, tarde y noche, en este cinematógrafo. La niña secuestrada en Barcelona y otros asuntos de palpante actualidad son igualmente proyectados en este favorecido teatro.

Romeo.—Con gran éxito ha debutado Rosa T, acompañada por M. Reney, en su fantástica coreografía «Venus se divierte» y escena realista «Ma mome». Ambos artistas fueron aplaudidísimos. También lo fué, en extremo, en su debut, la célebre exréntrica La Noedia. Sus imitaciones y parodias fueron celebradísimas, así como la gran rapidez de sus transformaciones. La gran artista fué objeto de grandes plácemes.

«La maja celosa», cuadro de costumbres españolas del siglo XVIII, continúa poniéndose en escena con aplauso.

Chantecler.—Con gran éxito vienen dándose en este cinematógrafo las interesantes películas «Paloma mensajera», «La hija de los traperos» y la de mayor fuerza cómica «Toribio vuelve á ser Sánchez», cinta en la que se demuestra al público la forma de impresionar películas.

Platería M. ESPAÑES (S. ou C)

Esta Casa presenta los objetos de platería más variados, más nuevos, más artísticos y más económicos, todos de plata de ley. CALLE DE SEVILLA, 2.

EL SR. FERNÁNDEZ LATORRE

El gobernador civil experimentó ayer tarde ligera mejoría, merced á varias inyecciones de suero.

Recibió algunas visitas, entre ellas la del ministro de Estado, Sr. García Prieto, con quien conversó algunos momentos sobre la actualidad política.

También habló con la señora del ministro y con otras personas.

A las once de la noche visitó al ilustre enfermo el doctor D. Adolfo Martínez Cerecedo, aplicándole una inyección de morfina para calmarle los dolores y otra de cafeína.

El Sr. Cerecedo encontró al Sr. Fernández Latorre un poco más aliviado, dentro del estado de gravedad en que se halla.

La noche la pasó algo más tranquilo.



# REUMÁTICOS

## GOTOSOS y ARTRÍTICOS

Vosotros todos los que sufrís de Dolores, Arma, Ciática, Neuralgia, Lumbago, Mal de piedra, Cálculos hepáticos y nefríticos, quedareis curados por el

### TRAITEMENT DU CHARTREUX

El *Traitement du Chartreux* cura siempre radicalmente; no puede nunca fracasar, pues ataca la raíz misma del mal, tamiza la sangre, destruye y expulsa el ácido úrico que es el germen de la enfermedad.

El *Traitement du Chartreux* es un compuesto de plantas depurativas absolutamente inofensivas; se aplica en todas las edades y no necesita ningún cambio en el régimen habitual del enfermo.

Envío gratuito de un folio de 50 páginas sobre el **REUMATISMO y los DOLORES** pidiéndolo a **CERRIÁN y C<sup>a</sup>**, Barcelona.

Millares de certificados a la disposición de los enfermos.

PRECIO DEL TRAITEMENT DU CHARTREUX (Poción y Bismuto): 25 pesetas.

DEPÓSITO GENERAL EN ESPAÑA: **CERRIÁN y C<sup>a</sup>**, Farmacéutica, 18, BARCELONA

DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS



## ESPECTACULOS DEL DÍA 13.

ESPAÑOL.—9.—(Popular.)—La asta (estreno).

PRINCESA.—9.—(Moda.)—La rana y Los chorros del oro.

COMEDIA.—9.—Jimmy Samson.

LARA.—9.30.—El amo (doble).

9.45.—El sexo débil.

10.45.—Puebla de las Mujeres (doble).

CERVANTES.—7.—Los hugonotes (doble).

10.—Militares y paisanos (doble).

APOLO.—7.—La suerte loca y Electroma.

10.—El agua milagrosa, Electroma y El príncipe Caste (doble).

CÓMICO.—6.30.—Los espadañinos (doble).

10.15.—El refajo amarillo (doble).

ESLAVA.—6.—La mujer divorciada (doble).

9.15.—La corte de Farán.

10.30.—La carne fiaca.

11.30.—La alegre trompetería (reprise).

GRAN TEATRO.—10.—1.<sup>a</sup>—Sueño ó realidad? (nuevos experimentos) y Madame Delia y Bosco.

2.<sup>a</sup>—La cámara amarilla (oración Watry) y Miss May y C.<sup>a</sup>

3.<sup>a</sup>—Los cromos animados (de éxito) y Las fuentes del Arco Iris.

MARTÍN.—6.30.—Los mil francos.

10.30.—La carne fiaca.

11.30.—A fuerza de puños.

NOVEDADES.—6.—La viajada.

7.15.—El maño.

8.—La bomba del Retiro.

10.15.—El gato rubio.

11.30.—Pasa-Pasa.

IMPERIAL.—4.15 y 8.15.—Peluca.

5.15.—Uno menos.

6.15.—El nido ajeno (especial).

8.15.—La noche del baile.

10.15.—El centenario (especial).

NOVIADO.—6.—El viudo triste.

7.—La vara de alcalde.

9.—Huelga de oridadas.

10.15.—Las hermanas Frescales.

11.30.—El viudo triste.

CHANTECLER.—Desde las 5.—Cinematógrafo.

TRIANON-PALACE.—Secciones de variedades desde las 5.30, 7 (moda, especial para familias), 9.30, 10.30 y 11.30.—Trio Gavilán-Nairs, Amparo Colomer, Inemilab, Giannelli, Mr. Lloyet, Les De Bernys.

Gran éxito de la Estrella de Andalucía y de Adelita Luit. Escogidas películas.

ROMA.—Desde las 8.—Artísticas películas.

Grandes éxitos: Isabel de Flandes, La Rudi, Carmen Villar, Circasiana Fini, Mary-Celis, La Trianite, Rose T (acompañada de Mr. René), la célebre étoile francesa La Noedia y Los Panter.

Éxito inmenso de La Maja Celosa.

El popular Don Jenaro el Peo.

PETTIT PALAIS.—Desde las 6.—Cine y variedades.

Gran éxito de Sanna-Mancini y de Cándida Cortés.

SALON REGIO.—4 y 8 y 9 a 12.—Secciones continuas de cinematógrafo artístico para familias.

Los jueves matinales con regalos. Los viernes moda. Los niños gratis.

SALON MADRID.—5.30.—Cinematógrafo y variedades.

MADRILEÑO.—Secciones desde las 4 a 11.15 con las atracciones Valverde, Hierresuelo, Gardenia, Moronita Triana, Frou-Frou, Trinidad Herrera, Petit Servia, La Madrid, Hermanas Domadeli, Bella Liliana y Belle Myra.

BENA VENTE.—De 5 a 12.15.—Sección continuada de cinematógrafo.

Todos los días estrenos.

## RECREO DE SALAMANCA (Ideal Politélico).

Abierto todos los días de 10 a 11 y de 9 a 8.—Martes y viernes, moda; jueves infantiles; miércoles y sábados, carreras de cintas; skating cubierto; cinematógrafo y otras diversiones.

## PRINCIPE ALFONSO.

Ideal Cinema. Sección continua de 4.30 a 12. Nuevos programas todos los días; jueves y domingos matinales con regalos.—Jueves blancos de 6.30 a 8.30.

## LATINA.—4 y 8.—Secciones de cinematógrafo.—«Sospecha fatal».

## BOLSETIN RELIGIOSO.

Santos del día 13.—San Leandro, arzobispo; Santos Nicosforo, confesor; Santos Macedonio, Marcos, Sabino, Rodrigo y Salomón, mártires, y Santas Eufrasia, virgen, Patricia, Teodora, Modesta y Cristina, vírgenes y mártires.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Antonio de los Alemanes, y habrá misa solemne, a las diez, y por la tarde, a las seis, ejercicios, procesos y procesion de reserva.

En el Salvador, por la tarde, a las seis, continúa la novena-misión a Jesús del Perdón, predicando D. Antonio González Pareja.

En el Carmen, ídem a San José, por la mañana, a las seis, y por la tarde, a las seis, serán oradores los padres Capuchinos Joaquín de Pamplona y Alfonso Escalante.

En el Buen Suceso, ídem a las siete y a las seis, serán oradores los PP. Antonio Carroera y Pedro Villarín.

En los Servitas (plaza de San Nicolás), por la tarde, a las cinco y media, sigue la misión de la V. O. T., dirigida por los PP. Camilo Sesma y Severiano Santibáñez.

En la iglesia del Asilo de San Rafael (altos del Hipódromo) por la tarde, a las cuatro, continúa la novena a San Juan de Dios.

En Santa Cruz, al anochecer, misero, orador el señor cura párroco.

En San Ginés sigue la novena a San José, y habrá misa solemne con sermón a las diez, y por la tarde, a las cinco y media, estación, rosario, sermón que predicará D. José Vera y Bejarano, novena, procesos y reserva.

En San Marcos, ídem, siendo oradores, en la misa, a las diez, D. Manuel Belday, por la tarde, a las cinco, el señor cura párroco.

En San José, ídem, ídem, D. Eugenio Redondo, y a las cinco y media, D. Luis Béjar.

En San Sebastián, ídem, D. Manuel Fernández y padre Juan de Luena.

En la parroquia de Nuestra Señora del Pilar, ídem, y predicando, sólo por la tarde, a las cuatro y media, D. Angel Nieto.

En las Carboneras, ídem, P. León.

En Santa María (Cripta de la Almudena), ídem a las cinco, el señor cura.

En San Pascual, ídem, D. Antonio González Pareja.

En San Martín, ídem, a las cinco y media, D. José Suárez Faura.

En San Andrés, ídem, D. Mariano Benedito.

En las Monjas del Sacramento, ídem, D. José Silonis.

En San Ildefonso, ídem, P. Juan A. Martínez.

La misa y oficio son de San Leandro.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Remedios en San Ginés, ó de la Salud en Santiago, San José y la Pasión.

Espíritu Santo: Adoración nocturna.

Tarar: Saneti Spiritus.

## CONTRA el TIFUS

Purificar la atmósfera de las habitaciones con el

### “Ozonopino Ruy-Ram”

Venta: En perfumerías y bazares médicos; por mayor, el higienista inventor, Isidoro Ruiz, Carreras, 27, Madrid. Jabón líquido Ruy-Ram, lo mejor para el baño.

## ANTRACITAS “LA CALERA”

Para usos domésticos, Gasógenos, Calefacciones, Vapor, Hornos de Cemento, Yesos, Cales y Ladrillos

A sus clientes de Madrid les sirve puntualmente desde un saco en adelante.

A sus clientes de provincias les sirve por vagones completos, directamente desde sus minas de Peñaroya.

LA CALERA, Magdalena, 1, Madrid.

## EL EXCMO. SEÑOR D. Alejandro Arias-Salgado y Trellós

ALMIRANTE DE LA ARMADA y SENADOR DEL REINO

HA FALLECIDO

EL DÍA 12 DE MARZO DE 1912

a las tres de la madrugada

Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Su director espiritual; sus desconsolados hijos D. Eduardo, doña Pilar, D. Manuel (ausente), D. Felipe y doña Adela; hijas políticas, nietos, nieto político, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 13 del corriente, a las diez y media de la mañana, desde la casa mortuoria, plaza de Isabel II, núm. 1, a la Sacramental de San Justo, por lo que les quedarán agradecidos.

El duelo se despide en el cementerio. Se publica el cohe. No se reparten esquelas. (11)

## LA SOLEDAD. DESENGAÑO, 10

## PASTILLAS PECTORALES

G. F. MERINO & H<sup>no</sup>

0,50 Ptas. PAQUETE

## VINOS TINTOS

de los herederos del

### MARQUES DE RISCAL

ENCIENSO (Añava)

Pidanse en todos los hoteles y restaurantes.

DEPOSITOS EN MADRID

D. Eudomero García, High-Life, Carrera de San Jerónimo, 14.

D. J. Pecaating, Príncipe, 12.

D. Adriano Alvarez, Barquillo, 8.

Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 1 «Las Colonias».

D. Jaime Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Malloquina».

D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y paseo de Recoletos, 21.

D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 18.

D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12, (antes Cedaceos).—Bodega Montalbán.

D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.

D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, ó Intantás, 4 y 6.

Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita».

D. L. Fidouz, Cruz, 12.

D. Jorge Balaguer, Jacometrezo, 10 y 12, «La Malloquina».

Bodega Victoria, Olózaga, 6. Teléfono 644.

L<sup>a</sup> Ramiro García Suárez, «Caves Monopolo», Carrera de San Jerónimo, 80.

Aviso muy importante a los consumidores

Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta la botella y a la media botella.—Fijense muy especialmente en nuestra marca conciliada.

PARA CURAR ó ALIVIAR LA

# TOS

TÓMENSE LAS ANTIGUAS Y RENOMBRADAS PASTILLAS PECTORALES DEL

## Dr. ANDREU

Pídanse en las farmacias

ASMÁTICOS

usad los CIGARRILLOS, PAPELES AZOADOS del mismo AUTOR, que calman el ASMA al instante, por fuerte que sea

Emplastos perforados americanos de fieltro torrojo, ó sea bayeta encarnada

DEL DR. WINTER

Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER CURAN los catarros de pecho y bronquitis.

Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER CURAN los dolores de los pulmones.

Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER CURAN reumatismos y los dolores del costado y caderas.

Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER CURAN los dolores de espalda y riñones.

Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER CURAN lumbago, ciática y otros dolores de este género.

Exijase la marca del Dr. WINTER.

Hecho cuidado con las imitaciones.

LA “CONTINENTAL”

Con sus ventajas de escritura visible y todos los modernos adelantos, hacen de este sencillo aparato la máquina del porvenir. Catálogo gratis. Lute Beira, Hortaleza, 78, Madrid; teléfono 2.808. Barcelona, Claris 58. Sevilla, Aduana, 25. Pamplona, Mayor, 27. Zaragoza, Mayor, 21. Valladolid, Avenida Alfonso XIII, número 7.

Hules, PLUMEROS, Linoleum Copiliteria y artículos para la Limpieza

## CASTELLS

PRINCIPE, 13 (Suenal de Plaza de Herradores, 13)

MUEBLES MUY BUENOS

SE VENDEN.—CALLE DEL PRADO, 9. PRINCIPAL

Cacao Benschdorp

50% más económico que todos los chocolates.

Pedid una muestra gratuita en tiendas de ultramarinos

XVII ANIVERSARIO DEL EXCMO. SEÑOR DON ANTONIO DE PORJUB Y MIÑANO MARQUES DE BAJAMAR

Que falleció el día 13 de marzo de 1855 R. I. P.

Todas las misas que se celebran el día 13 del corriente en la nueva iglesia de San Manuel y San Benito (Alcalá, 91), en la de Santo Domingo el Real (Claudio Coello) y en la iglesia parroquial de San Miguel de Corella (Navarra) serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho señor.

El Excmo. Sr. Nuncio de Su Santidad concede 80 días de indulgencia a todos los fieles por cada misa que oyeran, comunion que aplicaren ó parte de rosario que rezaren en sufragio del alma de dicho señor. (7)

Gran Fábrica de yesos puros

## LA VASCONGADA

Capital: 750.000 ptas.

Ferrocarril propiedad de la Sociedad

Fabricación en Valdecasas Depósito muelles en Madrid

PLAZA DE CASTELLAS, 5 PACHECO, 78

F. C. de Valdecasas.—Cantarras

Teléfono 1.048 Teléfono 1.336

PRECIOS

80 kilos de yeso negro corriente.....	0,35
14. id. especial.....	0,35
Quintal id. blanco.....	1,40

Yesos puros especiales para enlucido y bovedillas.

Oficinas administrativas ALMIRANTE, 15, bajo izquierda

TELÉFONO 2.921

EL EXCMO. SEÑOR

## Don Eduardo Saavedra y Moragas

INGENIERO DE CAMINOS y ARQUITECTO, SENADOR DEL REINO, INDIVIDUO DE NÚMERO DE LAS REALES ACADEMIAS ESPAÑOLA, DE LA HISTORIA Y DE CIENCIAS; PRESIDENTE DEL CENTRO HISPANOMARROQUÍ y DE LA JUNTA CENTRAL DE PESAS Y MEDIDAS, CONSEJERO DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA, EX DIRECTOR DE LA ACADEMIA DE LA HISTORIA, VICEPRESIDENTE DE LA DE CIENCIAS Y TESORERO DE LA ESPAÑOLA, EX PRESIDENTE DE LA JUNTA SUPERIOR DE OBRAS PÚBLICAS, EX PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD GEOGRÁFICA, CABALLERO GRAN CRUZ DE ALFONSO XII, ETCÉTERA, ETC.

Ha fallecido a la una del día 12 de marzo de 1912

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la bendición de S. S.

R. I. P.

Su director espiritual el Rev. P. Fitz; su hija doña María; hijo político D. José Grinda; nietos, hermanas políticas, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios y asistir al entierro, que tendrá lugar el día 13 del corriente, desde la casa mortuoria, calle de Fuencarral, 74 y 76, al cementerio de la Sacramental de San Justo, a las once de la mañana.

No se reparten esquelas ni se admiten coronas.

Los Excmos. Sres. Obispos de Madrid-Alcalá y de Sión han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. (11)

LA SOLEDAD.—Desengaño, 10.

LA CENTRAL AVIACIONERA 130, FUENCARRAL, 30

Abierta hasta las 11 de la noche. MADRID. (ANUNCIOS)

Debilidad sexual

(Mal llamada impotencia por algunos explotadores, espermatorrea, vértigos, mareos, tristeza, irritabilidad nerviosa y demás síntomas, se cura en poco tiempo con el Nerviosal Hom. Pedir a su autor, Montreal, Farmacéutica, 48, y consultar dudas.—CINCO PESETAS CAJA. Correo, 50)

## MOLINO HARINERO

Se vende uno con buen salto de agua en el río Albarob y término de Casas de Navas del Rey (Madrid).—Detalles: PLAZA MAYOR, núm. 11, librería, y en Villa del Prado, Francisco Sampedro.

## COLOCACION Y NEGOCIO

a persona con 10.000 pesetas en efectivo, para explotación en provincias de NEGOCIO PATENTADO.—Sueldo 80 pesetas semanales, viajes 8 por 100 utilidades.—Capital garantizado y amortizable.—Trato directo sin mediadores.—Razón: Ventoso, núm. 4, L<sup>a</sup> izquierda.—De doce a tres.

## SOCIEDAD

Española de Obligacionistas Hipotecarios de la Comp<sup>a</sup> inglesa «Spanish Mortgage Limited». El Consejo de Admón. convoca Junta general ordinaria de accionistas para el 23 del actual, a las 19 horas, en su domicilio, Luchana, 37 duplicado, entranselo izquierdo.—El Vicepresidente-Secretario, Martín Pedraza.

## ACADEMIA

preparatoria especial para Teólogos, gram. Griego, Latín y Francés. Profesores de los Cuorres respectivos.—Apuntes impresos se facilitan gratis.—Honorarios módicos.—SAN BENITO, núm. 45, entresuelo.

AGUAS PURGANTES

# COSLADA

“LA MARAVILLA”

Los pedidos al por mayor para España y el extranjero, a los representantes

## Martín y Durán

Capellanes, 10 (Cay Mariana Pineda)

y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.